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 1 

CONCEJO MUNICIPALDE BAGACES 2 

Periodo 2020-2024 3 

N°07-2024, ACTA DE SESIÓN ORDINARIA. 4 

Convocada el Martes treinta de Enero del Dos Mil Veintitrés, por el Concejo 5 

Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las diecisiete y 6 

treinta minutos. 7 

Presidente: José Alfredo Jiménez Sánchez. 8 

Vicepresidente: Juan José Núñez Chaverri. 9 

Regidores Propietarios: José Alfredo Jiménez Sánchez, Hannia Molina Cheves, Giselle 10 

Chavarría Cruz, Juan José Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate. 11 

Regidores Suplentes: Luis Enoc Barrantes Cubero, Estefanía Jiménez Ocampo,  Heidy 12 

Ordóñez Jiménez, Austin Sibaja Pérez. 13 

Síndicos Propietarios: Javier Chaverri Sandino, Bernal Maroto Matamoros, Marjorie 14 

Rodríguez Elizondo y Marylen Villafuerte Rodríguez. 15 

Síndico Suplente: Santos María Quirós Bermúdez, Cinthya Sandoval Sandoval. 16 

Asistencia de Alcaldía: Eva Vásquez Vásquez. 17 

Secretaria: Marianela Arias León. 18 

Regidores y Síndicos ausentes:  19 

María Esther Carranza Gutiérrez………………….………..…….…..AUSENTE 20 

Francini Villalobos Picón…………………………………..…….…..AUSENTE 21 

Josué Soto García……………………………………..………………AUSENTE 22 

Asistentes por Invitación: 23 

No hay 24 

Visitantes: 25 

No hay. 26 

AGENDA: 27 

ARTÍCULO I. 28 

Comprobación del quórum y apertura de la sesión 29 

ARTÍCULO II 30 



Acta 07-2024 

30-01-2024 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°07-2024, 30-01-2024                Página 2 
 

 1 

Lectura y aprobación del orden del día 2 

ARTÍCULO III. 3 

Lectura y aprobación de las actas N°05 y 06-2024 4 

ARTÍCULO IV. 5 

Audiencia: 6 

1. Audiencia, SINAC, Exposición sobre estudio de investigación de la Danta, 7 

realizado en el Corredor biológico Tenorio Miravalles. Con la participación de 8 

German Aguilar Vega, Coordinador de Departamento de participación Ciudadana 9 

y Gobernanza del ACAT, y el Dr. Jorge Rojas, Médico Veterinario e investigador. 10 

(Según acuerdo06-02-2024) 11 

2. Presentación de Informe de Labores 2023, de la Unidad Técnica de Gestión Vial 12 

(Junta Vial) (Solicitud mediante consecutivo SEC-CON-2024#3943) 13 

ARTÍCULO V. 14 

Lectura de Correspondencia. 15 

ARTÍCULO VI. 16 

Asuntos de trámite Urgente a Juicio de la Presidencia. 17 

ARTÍCULO VII 18 

Informe de Comisiones. 19 

ARTÍCULO VIII 20 

Asuntos Varios y Mociones. 21 

ARTÍCULO IX. 22 

Informes y Consultas a la Alcaldía. 23 

ARTÍCULO I. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA 24 

SESION. 25 

Señor Presidente:  Buenas tardes, buenas tardes, compañeros del Concejo, compañeros 26 

de SINAC, y de la Administración que nos acompaña en esta sesión; sesión ordinaria 27 

correspondiente de hoy martes treinta de enero del dos mil veinticuatro. 28 

En primera instancia vamos a hacer comprobación del quorum con los regidores 29 

propietarios Hannia Molina, Maikel Vargas, Juan José Núñez y este servidor José Alfredo 30 
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Jiménez y en ausencia justificada de la compañera Giselle Chavarría, estaríamos 1 

colocando en propiedad al compañero Austin Sibaja, de tal manera que con el quorum 2 

compuesto por Austin, Hannia, Maikel, Juan José y este servidor, se da por inicia esta 3 

Sesión Ordinaria número siete. 4 

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 5 

Señor Presidente: Vamos a hacer la comprobación del quorum y aprobación de la agenda 6 

para el día de hoy, que tendríamos como punto tres lectura y aprobación de las actas cinco 7 

y seis; punto cuatro, audiencia con el SINAC, exposición sobre estudio de investigación 8 

de la danta, realizado por el Corredor Biológico Tenorio Miravalles, con la participación 9 

de Germán Aguilar Vega, Coordinador del Departamento de Participación Ciudadana y 10 

Gobernanza del Área de Conservación Arenal Tempisque, y el doctor Jorge Rojas, 11 

Médico Veterinario e investigador, Según lo que se tomaba en el acuerdo número seis 12 

cero dos, dos mil veinticuatro, y un segundo tema, audiencia de presentación del informe 13 

de labores de la Unidad Técnica de Gestión Vial de la Junta Vial. Solicito consecutivo 14 

SEC-CON-2024# 3943, ese sería el punto cuatro; el punto cinco, lectura de 15 

correspondencia; punto seis, asuntos de trámite urgente a juicio de la presidencia, que 16 

tenemos un asunto ahí para que lo anotemos ahora que les pase la agenda con el tema de 17 

tanque de agua para ruta, lo vamos a notar así, “Tanque de agua para ruta nueve veintidós 18 

del ICE”; informe de comisiones no tenemos; asuntos varios y mociones; y el punto nueve 19 

sería informes y consultas a la alcaldía. Estamos de acuerdo compañeros, que la sesión se 20 

lleve a cabo con esa agenda, con cinco votos a favor y cero en contra. Votan los regidores 21 

Juan José Chaverri, Hannia Molina, Austin Sibaja Maikel Vargas Ulate y José Alfredo 22 

Jiménez. (ACUERDO N°01-07-2024). ACUERDO UNÁNIME 23 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 24 

ARTÍCULO III. LECTURA Y APROBACIÓN DE LAS ACTA N°05 y 06-2024. 25 

Inciso 1. Acta N°04-2024 Sesión Extraordinaria. 26 

Señor Presidente: Vamos a dar por abierto el espacio para la lectura y aprobación del 27 

acta número cinco, que correspondió al lunes veintidós, que fue sesión extraordinaria, y 28 

que lo que vimos fue el Reglamento de la Cataratas Llanos de Cortés, ahora vamos a 29 

hablar de ese tema.  30 



Acta 07-2024 

30-01-2024 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°07-2024, 30-01-2024                Página 4 
 

Si les parece compañeros, lo aprobamos con cinco votos a favor y cero en contra.  1 

Votan los regidores Juan José Núñez Chaverri, Hannia Molina, Austin Sibaja, Maikel 2 

Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°02-07-2024). ACUERDO 3 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 4 

Inciso 2. Acta N°05-2024 Sesión Ordinaria. 5 

Señor Presidente: El acta número seis que correspondió al martes veintitrés al martes 6 

anterior, y que también recibimos al Comité Cantonal de Deporte y Recreación, con el 7 

tema de la compra del terreno para un eventual polideportivo, ¿tienen alguna observación 8 

compañeros?, si no la dispensamos y la aprobamos, con cinco votos a favor y cero en 9 

contra. Votan los regidores Juan José Núñez Chaverri, Hannia Molina, Austin Sibaja,  10 

Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°03-07-2024). ACUERDO 11 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 12 

ARTÍCULO IV. AUDIENCIA. 13 

INCISO 1. Audiencia, SINAC, Exposición sobre estudio de investigación de la 14 

Danta, realizado en el Corredor biológico Tenorio Miravalles. Con la participación 15 

de German Aguilar Vega, Coordinador de Departamento de participación 16 

Ciudadana y Gobernanza del ACAT, y el Dr. Jorge Rojas, Médico Veterinario e 17 

investigador. (Según acuerdo06-02-2024) 18 

Señor Presidente:   Aquí entramos de lleno a la audiencia, la presencia de la compañera 19 

Marta Chávez, representante del SINAC. Martita nada más se nos presenta ahí, a quién 20 

representa y todo el asunto, dijimos que íbamos a dar un espacio como de quince o veinte 21 

minutos para lo que es la presentación y abrimos el espacio de preguntas, de ahí en 22 

adelante. 23 

Señora Marta Chaves Arrieta: Muy buenas tardes a todos y todas, mi nombre es Marta 24 

Chávez Arrieta, Coordinadora del Programa de Corredores Biológicos del Área de 25 

Conservación Arenal Tempisque, un placer estar por acá. Agradecerles también a los 26 

compañeros que están conectados, al señor Jorge Rojas, doctor veterinario que llevó a 27 

cabo la investigación que hoy les vamos a presentar, pero primeramente yo vengo en 28 

representación de don German, que es el encargado del Departamento de Participación 29 

Ciudadana y Gobernanza del Área de Conservación, y por motivos de salud hoy-------- 30 
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 1 

 ----no pudo hacerse presente.  2 

Pero hoy quiero hablarles una preexposición antes de que el doctor Rojas intervenga, para 3 

comentarles acerca de los corredores biológicos. 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

Bueno nosotros desde el programa de Corredores Biológicos en el Área de Conservación, 12 

tratamos de gestionar la parte del mejoramiento y la conectividad de paisajes. 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

Acá les cuento que bueno en toda Costa Rica existen once áreas de conservación, la que 21 

podemos mencionar es la que está en color verde, que es la que nos representa hoy, que 22 

es el Área de Conservación Arenal Tempisque o ACT, que está al norte del Golfo de 23 

Nicoya, y que el cantón de Bagaces está dentro de este territorio. 24 

  25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

También contarles que como rutas de conectividad tenemos ciento veintiocho a nivel 2 

nacional, y de las cuales cincuenta y dos han sido nombradas Corredores Biológicos, ya 3 

oficialmente, para un treinta y tres por ciento del territorio, equivalente a un millón 4 

seiscientos treinta y cinco mil doscientas hectáreas de corredor biológico, entonces esos 5 

datos son importantes para todo lo que viene más adelante, que vamos a conversar más 6 

adelante.  7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

Aquí les muestro el mapa de Corredores Biológicos del Área de Conservación Arenal 15 

Tempisque, nosotros tenemos siete Corredores Biológicos, de los cuales gestionamos 16 

activamente tres o más bien cuatro, pero principalmente los que están aquí en Corredor 17 

Biológico Paso del Mono Aullador, que está en verde, que viene desde la costa del del 18 

Parque Nacional Palo Verde, hasta pegar allá con la zona protectora Miravalles, o en este 19 

caso Parque Nacional Miravalles, y con el Parque Nacional Tenorio. 20 

 Principalmente hoy vamos a hablar o enfocarnos directamente en lo que es el Corredor 21 

Biológico Tenorio Miravalles, que como la palabra lo dice, está entre el volcán Miravalles 22 

y el Volcán Tenorio, que es aquella franja que está arriba, que ahorita más adelante vamos 23 

a ver de manera más amplificada. 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

Bueno la idea de los corredores es enlazar paisajes, que es lo que hoy nos tiene aquí 2 

también. Comentarles que el Corredor Biológico  Tenorio Miravalles tiene como eslogan 3 

“El Agua es Nuestro Mayor Tesoro”, debido a que es una zona muy rica en nacientes, el 4 

recurso hídrico es abundante, pero no por eso tenemos que descuidarlo, más bien cuidarlo, 5 

y también darnos cuenta que así como hay bastante agua, hay mucha biodiversidad, tanto 6 

en flora, como en fauna, entonces es un espacio sumamente importante para lo que es la 7 

conectividad de estos dos parches, o más bien para los dos volcanes 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

Aquí ya les mostramos lo que es directamente el territorio del Corredor Biológico,  que 16 

como les dije anteriormente está entre el volcán Miravalles y el volcán Tenorio, esta ruta 17 

de conectividad es muy importante debido a que es lo que hace que estos dos parques no 18 

sean como dos islas gigantes. Entonces sabemos que dentro de este espacio y que a pesar 19 

de que hay comunidades y todo, también hay flujo de flora y fauna, que es demasiado 20 

importante cuidar, ya que sirve como conectividad ecológica. 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

Importante mencionar también que el cincuenta por ciento de este Corredor Biológico  es 29 

territorio del cantón de Bagaces. 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

Ahí esto es parte de lo que se quiere enlazar, estos dos volcanes adelante. 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

Contarles que esto, yo no sé si ustedes la conocen, es una especie endémica de la 14 

Cordillera de Guanacaste,  esto es un Jícaro Danto, ahí el doctor Rojas probablemente le 15 

vaya a profundizar en lo que es la investigación, esto es un Jícaro Danto, que también es 16 

endémico de la Cordillera de Guanacaste, y por eso son especies que necesitamos sí, o sí, 17 

conservar, ya que están en peligro de extinción.  18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

Bueno les cuento que trabajando en educación ambiental a lo largo de muchos años hemos 25 

podido concientizar a la población, principalmente las comunidades de Bijagua, Río 26 

Naranjo, Río Chiquito, han estado muy al tanto de lo que se gestiona dentro del Corredor 27 

Biológico,  y por ende también tenemos a la especie la danta, como especie bandera, para 28 

lo que es coexistencia que se ha venido dando con el ser humano ,y que ha sido importante 29 

también de educar a la población acerca de esta especie, y por ello hoy el doctor Rojas – 30 
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----quiere conversarles acerca de lo del proyecto que él lideró, un proyecto de 2 

investigación que ha arrojado muchos datos que probablemente puedan ser muy 3 

importantes para la toma de decisiones a futuro a nivel de Concejo o a nivel municipal, 4 

para tomar en cuenta posiblemente en un futuro en el Plan Regulador, por ejemplo. 5 

 Es necesario que todos tengamos conocimiento acerca de lo que se ha venido viviendo 6 

dentro del territorio, o en este caso del Corredor Biológico,  bueno sin más preámbulo 7 

quiero darle la palabra al doctor Rojas, que nos puede contar más acerca de esa 8 

investigación, y los datos más relevantes, porque yo sé que hay demasiada información 9 

que les puede brindar, pero debido al tiempo, pues vamos a darle espacio a él, para que 10 

nos comente acerca de lo que se ha estudiado.  11 

Señor Jorge Rojas: Muchas gracias Marta, y muy buenas tardes a todos y todas de nuevo, 12 

y a la Secretaría por la organización de la sesión, y  también a don German y a María 13 

Martita por hacer el enlace, y definitivamente como decía Martita, en resumen  esta 14 

investigación arroja mucha información que les traemos, y que les va a servir de base y 15 

de plataforma que sea utilizada en la toma de decisiones. 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

Entonces brevemente, yo soy investigador de la fundación Costa Rica Wild Life y 24 

Coordinador del Proyecto de Dantas llamado Naí, y también soy estudiante de doctorado 25 

de la Universidad de Georgia, que por eso fue el motivo que me tuve que venir para 26 

Estados Unidos, a ya la fase final. 27 

Con ese buen preámbulo de Martita, creo que, pues vale la pena avanzar bastante en las 28 

diapositivas para hablar de resultados, que es lo que nos interesa, entonces si gusta 29 

avanzamos.  30 
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 1 

Ahí nos podemos detener un momento nada más para resaltar que esta es la situación que 2 

tenemos en el en el Corredor Biológico, esencialmente Dantas que están cambiando un 3 

poco su comportamiento. 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

Se están habituando a las personas,  debido a que se sienten confiadas, que se están siendo 13 

sintiendo protegidas, y esto es un fenómeno que se está dando en este lugar en específico 14 

del Corredor Biológico, y únicamente se está dando ahí, en como un lugar fuera de áreas 15 

protegidas, recordemos que en otros sitios al Parque Nacional Corcovado es sumamente 16 

fácil avistar dantas, y también muestras de un comportamiento muy tranquilo, entonces 17 

esta situación sin duda alguna ha llevado interacciones constantes con finqueros, 18 

finqueras. 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

Tanta interacciones positivas, como negativas, la misma reproducción de la especie que 28 

se está dando como pueden ver, tanto en charrales, áreas abiertas. 29 

 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

Pero como mencionaba interacciones negativas,  las imágenes que aquí están viendo, y la 9 

anterior, son videos de dantas interactuando con finqueros, esa particularmente es una 10 

hanta un macho, que se está alimentando de una plantación de frijoles, donde 11 

probablemente  en el transcurso de una noche, una danta se puede alimentar y dañar una 12 

plantación de una hectárea de frijoles, dejando pérdidas económicas obvias al finquero, 13 

por más de inclusive quinientos mil colones, y también tenemos interacción con el 14 

ganado, que ahí pues nos llama la atención un poco lo que puede llegar a pasar con la 15 

mayor recuperación de dantas en la zona, y así como en otros puntos del país, que puede 16 

llevar a transmisión de enfermedades. 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

Y otras cuestiones que también nos llaman la atención es el manejo indebido que se ha 25 

dado de algunos individuos. Esto fue una danta hembra que se halló en el Correr 26 

Biológico, con una soga en el cuello, y con un nudo ahorcador, que alguna persona le 27 

hizo, y estos es producto también de causas más profundas, como el tráfico de fauna 28 

silvestre, recordemos que esto es una problemática sumamente seria en todo el país, y 29 

detrás de ello va el turismo, entonces es sumamente importante atender esta problemática,  30 
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---el tráfico de perezosos, y en este caso la idea de una persona fue poner una soga a la 2 

data para domesticarla, un proceso sumamente complicado, lleva millones de años para 3 

que se lleguen a dar un proceso de cambio de comportamiento, que es el que estamos 4 

viendo en el Corredor Biológico,  y bueno esa danta falleció al final de cuentas. 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

Dichosamente hay muchísimos esfuerzos como pueden saber, algunos están enterados del 13 

Festival de la Danta, también hay un proyecto de ciencia ciudadana que se llama “Vida 14 

entre Volcanes”, donde hay un montón de actividades, como pueden ver en las imágenes, 15 

que incluye esfuerzos de reforestación, el mismo conteo de dantas, que les voy a contar 16 

un poquito, charlas de animales, de plantas, etcétera. 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

Por supuesto nos llama la atención mucho estudiar cómo es que se están moviendo las 23 

dantas desde un punto de vista del paisaje,  utilizando cámaras trampa y radio collares, es 24 

como hemos estudiado a esta especie desde este punto de vista. 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Entonces como pueden ver utilizamos una pequeña campaña informativa para darle a 2 

conocer a la comunidad.  ¿Por qué hay una danta con radio collar?, un proceso que se 3 

hace con todas las medidas instaladas veterinarias, se dispara un rifle con anestesia, un 4 

procedimiento indoloro, y se le coloca un collar que tiene una batería, con una vida útil 5 

de dos años, el cual tiene también un GPS incorporado, y recolecta datos cada dos horas 6 

sobre la posición del animal. 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

En total hemos puesto lo de collares a diez animales, y hemos obtenido datos muy 12 

valiosos, de como utilizan este paisaje nuevamente afuera de las áreas protegidas como 13 

mencionaba Marta, tanto  en Tenorio como en Miravalles.  14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

También el proyecto ha funcionado para incrementar la participación de miembros de la 21 

comunidad, como los jóvenes del proyecto de Vida Entre Volcanes, y el monitoreo 22 

también nos ha permitido involucrar a finqueros. 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

En esta imagen les presento resultados preliminares muy importantes sobre la ocupación 2 

de la danta en el Corredor Biológico, como pueden ver en el icono representado por la 3 

por la danta, y en total más de ciento veinte cámaras trampas se colocaron en el transcurso 4 

de dos años, lo que nos mostró la presencia de la danta en el correo biológico, como 5 

pueden ver con la silueta de color azul, que nos evidencia también por donde se está 6 

moviendo las llantas. Nótese que del lado superior izquierdo hay un ícono de la danta, en 7 

una cámara trampa donde hubo detección, pero esto se da interesantemente porque el 8 

fenómeno que explica ecológicamente, porque hay más dantas del lado Tenorio, se ha 9 

reflejado por el cambio de comportamiento de la danta, eso quiere decir que esfuerzos de 10 

más de dos décadas de la comunidad de Bijagua, de todas las personas y de propietarias 11 

de las zonas aledañas, han beneficiado que la danta se sienta tranquila, entonces por eso 12 

la ocupación es mayor del lado del Volcán Tenorio, como se puede visibilizar, y sin que 13 

decir el Río Celeste que está un poquito fuera del Corredor Biológico,  pero también 14 

influye en sus procesos económicos, etcétera alrededor del parque nacional.  15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

Aquí les muestro los principales resultados de los radio collares, esto muestra polígonos 28 

que representan el territorio, y el rango de hogar de una danta en particular, como pueden 29 

ver los colores están asociados a cada polígono, representando al individuo  30 
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----respectivamente, pero interesantemente se ven a manera de resumen, los machos 2 

adultos principalmente son los que tienen los polígonos más grandes, eso quiere decir que 3 

probablemente anden buscando una pareja, y son animales que se mueven bastante.  4 

Como pueden ver, el macho llamado Jobito, llamado así después de un finquero, se 5 

moviliza bastante hasta mil doscientas hectáreas, utilizando un paisaje como pueden ver 6 

de parches de bosque, potreros y cuerpos de agua importantes.  7 

Así mismo, Tito pueden ver que se moviliza muy cerca la comunidad de Bijagua, a tal 8 

punto que ya cruzó la carretera, muy cerca de la comunidad de Bijagua específicamente 9 

en el transecto que conecta la gasolinera con el centro de Bijagua.  10 

Otros importantes que destaco por ahí, Tacami, es otro macho que se moviliza por el 11 

parque y cruza la carretera; también interesantemente Mamita y Morita, por ahorita están 12 

traslapando su territorio muy poco, lo que quiere decir que probablemente las hembras 13 

tienen un territorio más más fijo, y disponen de recursos y agua. 14 

Entonces lo que vemos aquí es un reflejo de que la danta es un animal que, al sentirse 15 

confiada, segura, o las personas la están protegiendo, es un animal que puede sobrevivir 16 

en paisajes productivos, o en este caso en un Corredor Biológico,  que cada vez se está 17 

sumando la actividad de turismo, sin duda alguna en esta zona. 18 

Entonces estos datos precisamente la idea es brindarlos a manera de distintos formatos, 19 

como puedan funcionarse para la toma de decisiones. 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

Esto representa los rangos de comparativamente de las hembras Mamita y Corita durante 2 

la época de guayaba y no guayaba, precisamente es importante destacar eso, porque eso 3 

también nos da a entender, como la danta utiliza el paisaje cuando no hay guayaba, que 4 

es precisamente lo que comprende los meses de producción de guayaba, que son de 5 

agosto, octubre, más o menos, esto indica que las dantas van a andar más afuera en 6 

potrero, durante esta época, buscando guayaba como en algunas imágenes que pudieron 7 

ver. 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Y algo muy importante que también Martita mencionaba es el tema de coexistencia, sin 17 

duda alguna, estos movimientos de las dantas van relacionado a que la danta prueba 18 

cualquier cultivo o vegetación, y si le gusta, van a seguir comiendo de eso, eso es lo que 19 

estamos viendo esencialmente y hemos venido trabajando con finqueros. 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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  1 

En el sentido de que venimos evaluando sus situaciones, cuando la danta se alimenta 2 

desde su producción deja pérdidas, y así evaluamos individualmente cada finquero para 3 

eventualmente tomar algunas medidas acompañando al finquero.  4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

Una de estas medidas que nos ha funcionado bastante es la implementación de cámara 14 

trampa, para medir cada cuánto se moviliza por la zona. 15 

Lo que quería decir en la diapositiva es el uso de la cerca eléctrica, como se puede ver en 16 

esa imagen que está funcionando, sin duda alguna, para algunos finqueros dichosamente 17 

que se han visto bastante satisfechos con el producto, de nuevo esto es una colaboración 18 

con los finqueros que se hace atendiendo cada finca por el por el individuo. 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

El conteo de danta sin duda alguna es una actividad que nos ha traído bastantes buenos 27 

resultados, porque eso comprende ciencia ciudadana, y es un monitoreo que se hace 28 

involucrando a la comunidad, manejando buenas prácticas de avistamiento en caso de que 29 

se vea una danta. 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

Y ya para ir cerrando, el proyecto de Jícara Danto como mencionaba Martita, es uno de 9 

los proyectos que también está relacionado a la danta, por ser el dispersor principal como 10 

decía Martita, es un árbol endémico, con un crecimiento súper lento, y la danta es 11 

importantísima para su dispersión, es un proyecto que involucra esfuerzos de 12 

reforestación y así como trabajo con finqueros. 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

Un proyecto de genética también, que en la siguiente diapositiva nos muestra cómo se 21 

están comportando las poblaciones de las dantas en nuestro país, esencialmente la 22 

conectividad de las poblaciones de la Cordillera Volcánica de Guanacaste con la 23 

Talamanca. 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

Nos muestra que la ruta de conectividad actual de las poblaciones de dantas es a través 2 

de la Vertiente Caribe y Norte, como pueden ver ahí en la en la flechita.  3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

El tema de ecología de caminos, sin duda alguna es algo que nos trae muchísima 11 

información, justamente en la siguiente diapositiva: 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

Les muestro puntos calientes de atropello, donde ya tenemos ya sea avistamiento de 22 

llantas cruzando, reportes de colisiones, o también puntos calientes donde la danta puede 23 

cruzar, relacionado tanto al a la distribución de la danta por los datos de cámara trampa, 24 

y también a los datos de radio collares.  25 

Entonces también es importante tomar en cuenta algunas medidas que se pueden 26 

implementar como fue la colocación de un rótulo como se puede ver en la imagen inferior 27 

derecha y también la implementación de reductores de velocidad, esto en las mismas 28 

zonas muy cercana a la gasolinera de Bijagua.  29 

 30 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

Ya para ir cerrando Definitivamente que como decía Martita, toda esta información la 11 

idea es, utilizarla, y que se sirva de recurso para informar procesos de desarrollo como es 12 

en el Plan Regulador Territorial, y con esto ya cierro, muchísimas gracias de nuevo por 13 

el espacio y quedamos a disposición para responder preguntas.  14 

Señor Presidente: Agradecerle a Martita y a don Jorge Rojas, no sé si hay alguna 15 

consulta compañeros. Recordarles que este tema además de la trascendental importancia 16 

que tiene desde el punto de vista biológico, para nosotros como cantón, y como gobierno 17 

local, es uno de los iconos en atracción turística más importante que tenemos, y la 18 

atracción turística se transforma  quizás en el principal dinamizador económico que 19 

tenemos en la región, y eso es sumamente importante para nosotros, no es un tema 20 

secundario, tal vez no conocemos mucho del tema, y tal vez ni manejamos mucho el tema 21 

como para hacer preguntas, pero eso no le quita la trascendental importancia que tiene el 22 

tema de la danta como tal, como como dinamizador, como gente que impacta 23 

directamente en las  economías locales,  y agradecemos a las personas que están detrás 24 

de este tipo de proyectos, porque nos garantiza la continuidad de esta gran bendición, que 25 

realmente es lo que significa para nosotros.  26 

Regidor Austin Sibaja: José ahí, no es pregunta, pero debido a la sesión, que ellos 27 

estaban pues manifestando la importancia que tiene ese corredor, de hecho ahorita el 28 

proceso del Plan Regulador en el cual represento a este Concejo, se está en la construcción 29 

de la variable ambiental, ya se va a enviar a SETENA, todo lo correspondiente a la  30 
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 1 

----variante ambiental, y entonces es importante manifestar lo que ellos han indicado de 2 

que se considere este corredor y los demás que hay, en esa variable, porque va en todo el 3 

proceso, de digo no se hagan las construcciones, delimitación para la parte comercial, 4 

etcétera. 5 

Entonces creo que la génesis de esta exposición va por ahí, entonces este si sería bueno, 6 

decirle a la comisión que tomen en cuenta esta información que se está brindando el día 7 

de hoy. 8 

Señora Marta Chávez: Muchas gracias, Austín por eso, y también agradecerles a todos 9 

ustedes por el espacio que nos han brindado esta tarde noche. 10 

 ¡sí!, efectivamente, el tema es muy importante, no solo para para el Corredor Biológico,  11 

sino para como lo decía José Alfredo, para la toma de decisiones en lo que es turismo, 12 

como especie dinamizadora de la economía, es sumamente importante que se le dé ese 13 

valor que tiene, y nosotros como programa de Corredores Biológicos también tenemos 14 

otros insumos que podrían servir, tanto el Plan de Gestión, como los diagnósticos que se 15 

han hecho a lo largo de todos los años, que puedan servir como  insumos, ya lo dije para 16 

todo lo que sea información que ya está recopilada, que no hay necesidad de ir a recopilar 17 

otra vez. Entonces este es un avance que tienen y pueden partir de ahí. 18 

 Sin más, bueno, agradecerle al doctor Jorge, por conectarse desde allá, espero que le esté 19 

yendo muy bien, y a don German Aguilar, que ha estado convaleciente de salud, entonces 20 

hoy estuvo como oyente, y a ustedes por habernos atendido. 21 

También contarles, tenemos datos importantes, eso tal vez el doctor no lo mencionó por 22 

ahí, pero sí han habido dantas que se han ido ya más a la zona de Miravalles, por el lado 23 

de la Giganta, se han dado avistamientos por esa zona también, entonces eso quiere decir 24 

que el Corredor Biológico está funcionando, está sirviendo de conectividad entre los dos 25 

volcanes, y eso es una muestra de ellos, muchas gracias y muy buenas noches a todos y 26 

todas. 27 

Regidor Maikel Vargas: Gracias Martha y a los compañeros que están en línea. 28 

Casualmente era mi pregunta, yo quería tal vez nos indicaran esos puntos de hallazgos, 29 

esos avistamientos, porque dentro de lo que es el cantón de Bagaces, imagino yo que 30 
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básicamente Río Naranjo el distrito más de la altura en donde se han dado esos 1 

avistamientos. ¿No sé si en Guayabo o en La Fortuna tenemos algún dato de avistamiento 2 

de alguna Danta? o ¿si en este momento seguimos teniendo nada más en Río Naranjo 3 

avistamiento?, Gracias.  4 

Señora Marta Chávez: Sí, de momento desde mí conocimiento, lo que sí he escuchado  5 

por el lado de la Giganta que se han visto algunas dantas, pero el doctor tal vez no lo 6 

mencionó, porque no son dantas que estuvieron dentro del estudio que él realizó, porque 7 

no tienen los radio collares, lo que él informó ahora es todo lo que ha arrojado el estudio 8 

gracias a los radio collares, entonces  no sé si el doctor tendría más información de si han 9 

visto avistamientos en otro lado, o por el lado de la Giganta que es lo que yo tengo 10 

conocimiento. 11 

Señor Jorge Rojas: ¡Sí!, exacto Martita, también parte de esos datos son llegados a don 12 

Vilmar Villalobos, otro funcionario del SINAC, que ha sido clave para ser un trampolín 13 

entre la ciudadanía y mi persona, en este caso de unir todos estos datos, como mencionaba 14 

Martita, estos son fueron datos presentados obtenidos a través de cámaras trampa y radio 15 

collares, pero exactamente en el lado también de Río Naranjo y llegando al lado de 16 

Altamira, también ya se están dando varios avistamientos del lado Miravalles, lo que 17 

quiere decir como dice Martita, que el corredor está funcionando, pero también que hay 18 

indicios de que la población de dantas se está recuperando, entonces llama la atención de 19 

que aquí a diez años vamos a ver que va a pasar con el escenario del turismo, como decía 20 

don José Alfredo,  el tema de que es una especie de dinamizadora de la economía, etcétera, 21 

son aspectos que hay que tomar en cuenta desde ya, y el hecho por supuesto de la 22 

coexistencia que tiene que mejorar e ir implementando buenas prácticas de agricultura, 23 

etcétera, porque de aquí a diez años vamos a tener dantas y pues muchos más conflictos 24 

probablemente.  25 

Regidor Maikel Vargas: Sí, recuerdo una vez que vimos una, cerca del sector de 26 

Guayabal que está a tan solo metros del límite del cantón de Bagaces, sí tuvimos una 27 

experiencia con una ahí, de hecho había un frijolar de un señor, un finquero y él llegaba 28 

por ahí, entonces estamos hablando que eso es muy, muy cerca, tan solo metros del 29 

distrito, o más bien del cantón de Bagaces, como frontera con Upala. 30 
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 Y lo otro es, yo vi que en la presentación había por lo menos diez  dantas con nombres, 2 

incluso dentro de ese monitoreo hacen en el corredor biológico de Tenorio Miravalles, la 3 

pregunta es, aparte de esas diez dantas que son las que ustedes les dan ese seguimiento, 4 

no sé si con collar de manera más estricta, tienen más o menos una proyección de cuántas 5 

dantas podríamos tener en la zona el día de hoy. 6 

 Señor Jorge Rojas: Sí, correcto, José Alfredo, muy buena pregunta, de hecho a través 7 

de cámaras trampa, como dice el nombre, es un dispositivo que se activa en el bosque, 8 

toma imágenes, y por tanto determinar la cantidad de dantas a través de cámaras trampas, 9 

es muy difícil, porque todas tienen un pelaje muy parecido, contrario por ejemplo, a un 10 

jaguar, que tiene manchas, y las manchas de hecho son identificables para cada individuo, 11 

pero un estimado a través de los radio collares, cámaras trampa y también datos de los 12 

finqueros, podemos estimar que haya aproximadamente unas cuarenta y cinco a cincuenta 13 

dantas en el Corredor Biológico, que salen o entran a las áreas protegidas; entonces eso 14 

es a recalcar de hecho, y algo también  que vale la pena mencionar, es que bueno la idea 15 

es que Bijagua es como el centro de la conservación de la danta, pero es algo que se está 16 

diseminando a través del Corredor Biológico,  y que de hecho, como mencionaba ahora 17 

de don Vilmar, él está haciendo una labor buenísima en el lado de Fortuna Bagaces para 18 

hacer el acceso de acá Miravalles, etcétera, y sin duda alguna nos interesa también 19 

expandir el monitoreo por toda esa zona. 20 

Señora Marta Chávez: Ahí solamente para agregar, por si les preguntan y valga la 21 

acotación, que esto es parte de la educación ambiental que nosotros andamos haciendo, 22 

la técnica o la forma más correcta que ha funcionado hasta el momento, y si no ahí el 23 

doctor me corrige, ha sido con, él lo mencionó también, con la línea de cercas eléctricas 24 

con una sola línea la danta se frena, y es posible hacer control de los productores que no 25 

se les coman frijolar, por ejemplo, nada más lo cierran con la línea y ellos respetan, 26 

obviamente esa es una técnica que ha sido la que más ha dado éxito, y también es una 27 

forma de que ellas tampoco sufran, que en este caso los productores les hagan daño, que 28 

es lo que hemos estado tratando de evitar. 29 

 30 
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 Regidor Maikel Vargas: Sí creo que en la presentación ustedes mencionaron, no sé si 2 

el Jícaro Danto,  además citaron la guayaba, como una de las comidas, pensaba en aquellas 3 

personas que  ven avistamientos en sus fincas, como que otras frutas  los finqueros puedan 4 

tener, o nosotros podamos respetar, pensando en ese recurso de la naturaleza, y también 5 

dinamiza el turismo, ¿existe alguno otro  fruto ahí que podemos respetar e incluso hasta 6 

sembrar?, que no sean los frijoles,  pero sí el árbol de guayaba u otro más, para que la 7 

gente no los corte, y los pueda dejar ahí, para que el hábitat y la alimentación de la danta 8 

pueda estar ahí más presente. 9 

 Señor Jorge Rojas: ¡Sí, excelente pregunta!, de hecho ya hay finqueros que están 10 

cercando su perímetro de cultivos, y a la par están sembrando frijol para la danta, y 11 

entonces como mencioné, la dantas sí prueban algo y les gusta, van a seguir comiendo, 12 

de hecho en el Cerro de la Muerte es otro lugar donde hemos tenido bastantes reportes, 13 

donde la danta come brócoli, coliflor, ciruela, manzana, cilantro, papa, los chayotes 14 

entonces todos esos cultivos, sin duda alguna que pueden ser de uso mixto, en la parcela 15 

que se quiera cercar y proteger, pero también sembrándolos afuera, y en realidad cualquier 16 

planta, como también hasta helechos puede comer, entonces hay una variedad importante, 17 

la yuca también. 18 

Y un tema importante como mencionaba es que cada finca se evalúa en caso específico, 19 

con cada finquero se hace una evaluación de las pérdidas económicas que ha tenido, la 20 

disminución de su rendimiento de producción,  por tanto, así se toma la medida de la 21 

cerca eléctrica o no, lo que quiere decir es que la cerca eléctrica va a ser casi que un 22 

apague incendios.  23 

Es cuando el Finquero nos llama, nos dice llévese esta danta o la mato, ya estoy en 24 

situación crítica, etcétera, entonces eso es importante tomarlo en cuenta, porque tampoco 25 

es cercar todo el Corredor Biológico, entonces igualmente ha habido un efecto de nieve 26 

en la comunidad, en el sentido que se ha transmitido este mensaje, positivamente de que 27 

hay posibilidades de que funcionen estas medidas, así como agregar el uso de la  carbolina 28 

que se ha utilizado, es un desinfectante, y se utilizan botellas también, varios finqueros 29 

nos han contado que funciona, y el olor no les gusta 30 
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Señora Marta Chaves: Muchas gracias. Muy buenas noches a todos. 2 

Señor Presidente:  Muchas gracias, no sé doña Eva, si tiene tal vez ya para cerrar lo del 3 

tema. 4 

Señor Alcaldesa: Agradecerle a Marta que está aquí, y al doctor Jorge, por venirnos a 5 

presentar esta información realmente, yo he ido a las celebraciones de la danta, y ya es 6 

una representación de la comunidad, y creo que es muy importante, porque también es 7 

una identidad al final, y eso reactiva la economía, y también el turismo que Río Naranjo 8 

y Bijagua, pues están promoviendo, y se han organizado desde hace bastante tiempo. 9 

Esta el otro cuidado que hay que tener por los cultivos que no deje de ser un problema 10 

para los finqueros, pero como decía Maikel hay que resolverlos dándole otras alternativas, 11 

de que la danta pueda comer otras cosas y  tomando las medidas, porque no hay otras, y 12 

eso lo habían comentado la vez pasada, de que si se comían cultivos, pero realmente el 13 

efecto que ha hecho en la gente el símbolo de la danta, también une a la comunidad, y 14 

hay que ver lo positivo, y tratar  de ver como tomar las previsiones del caso para cuidar 15 

los cultivos, pero los felicito por el seguimiento que le han dado a toda esa representación 16 

de la comunidad, y esperemos que poco, a poco se vayan tomando las medidas, para que 17 

la danza pueda convivir en forma armoniosa con los productores.  Muchas gracias por 18 

estar aquí. 19 

Señora Marta Chávez: Gracias a usted, a la orden, y los esperamos en el próximo 20 

festival de la danta en septiembre, ahí les llegará la invitación.  21 

Señor Presidente: Agradecerle al doctor y a Marta,  gracias por el tema, aquí vamos a 22 

estar a la orden las veces que sea necesario. 23 

HOMENAJE POR EL FALLECIMIENTO DEL HERMANO DEL SEÑOR VICE 24 

ALCALDE. 25 

Señor Presidente: Mientras se van desconectando vamos a ponernos de pie compañeros, 26 

si les parece, porque hoy aquí en la tarde recibimos una noticia muy lamentable para este 27 

Concejo y para la municipalidad en general, como fue el fallecimiento del señor Juan 28 

Rafael García Álvaro, hermano de nuestro primer vicealcalde, y compañero de la 29 

municipalidad Álvaro García. 30 
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Entonces yo quisiera, si les parece compañeros, que nos pongamos de pie, y le brindemos 2 

un minuto de silencio, como respeto y homenaje póstumo a este vecino y hermano de 3 

nuestro compañero Álvaro García. 4 

Trascurre el minuto de silencio y se continua con la sesión. 5 

 Compañeros podemos sentarnos, decirle a Álvaro que como Concejo Municipal nos 6 

ponemos a la orden, a la mayor disposición para lo que corresponda,  y que puede contar 7 

con nosotros para lo que sea.  8 

Regidor Maikel Vargas: Yo quisiera también hacer eco de sus palabras, y las de este 9 

Concejo, no puedo dejar pasar la oportunidad de decir que si era una persona sumamente 10 

humilde, servicial, honesto muy dolorosa la noticia la verdad para todos, y para quienes 11 

éramos muy cercanos a ellos, nos duele muchísimo, para María, para Giovanni, para Dani, 12 

para Elier, para toda su familia, mi más sentido pésame, realmente nos duele muchísimo 13 

para don Álvaro, por supuesto como compañero, como vicealcalde de esta municipalidad. 14 

Esperando que Dios lo tenga en un lugar como el que él se merece, reiterar por parte de 15 

este Concejo nuestro profundo dolor y lamentamos profundamente esta situación. Quería 16 

hacer eco de esas palabras de José Alfredo. Gracias.  17 

Señora Alcaldesa: También de mí parte, como desde la alcaldía, también un profundo 18 

dolor que nos da, porque  don Álvaro es nuestro compañero, que Dios les dé el consuelo 19 

y la paz a toda la familia, y que Dios también lo tenga a él en la gloria, de parte de toda 20 

la municipalidad de los funcionarios pues expresarle a nuestro compañero don Álvaro 21 

que lamentamos lo sucedido y que Dios les de la paz que necesitan cada uno. 22 

INCISO 2. Presentación de Informe de Labores 2023, de la Unidad Técnica de 23 

Gestión Vial (Junta Vial) (Solicitud mediante consecutivo SEC-CON-2024#3943) 24 

Señor Presidente: Gracias.  25 

Seguimos el tema que tenemos como un segundo punto en audiencia, es la presentación 26 

del Informe de Labores de la Junta Cantonal, vamos a explicar brevemente una situación, 27 

el informe de labores es de conocimiento, se presenta, se recibe y damos el recibido y 28 

conocido.  29 

 30 
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Este informe posiblemente se presente más detallado, no posiblemente, se presentará más 2 

detallado cuando se haga el informe final de labores, de cada una de las dependencias, de 3 

la parte presupuestaria, y la Unidad de Gestión Técnica va a venir a presentar este mismo 4 

informe, y ya en ese momento, que es como a principios de marzo, por ahí, doña Eva, va 5 

a presentar este informe completo, entonces para hoy nada más es de conocimiento. 6 

Señora Alcaldesa: Entonces hago entrega del oficio MB-AL-OFI-084-2024, dirigido a 7 

al Concejo Municipal, entrega de informe de labores 8 

Estimados señores, reciban cordial saludo, se hace entrega del informe de labores 2023 9 

de la Junta Vial Cantonal para que sea de conocimiento, tanto para el Concejo Municipal 10 

como para la comunidad, en cumplimiento a lo establecido por el MOPT, informe que 11 

debe ser entregado en el mes de enero.  12 

Entonces procedo a hacer la entrega aquí del informe, está en físico y se va a mandar 13 

también en forma digital, y lo estaríamos presentando de nuevo, porque es un informe 14 

importante, porque ahí están todos los proyectos y la intervención por parte de la 15 

administración de caminos, que es importante que la conozca la comunidad.  16 

Así es que en los días posteriores puede ser la misma quincena de marzo, o tal vez antes, 17 

pues que los de la Unidad Técnica de Gestión Vial vengan a exponerlo.  18 

Creo que es muy importante que la comunidad lo conozca, sin embargo, vamos también 19 

a publicarlo en la página de la municipalidad.  20 

Síndico Javier Chaverri: Doña Eva, ¿Será posible tal vez que nos lo pase en PDF para 21 

enviarlo yo al chat de los presidentes de las asociaciones de desarrollo?, Por favor, ojalá 22 

que como para la otra semana, si fuera posible.  23 

Señor Presidente: Ya están los correos.  24 

Síndico Javier Chaverri: Sí, no, pero es un PDF. Es que yo lo que tengo es un chat de 25 

WhatsApp.   26 

 Señor Presidente: Hoy por un tema de tiempo, y que hasta hoy hay tiempo, lo vamos a 27 

dar por conocido, porque ya es la última sesión de enero, y tiene que estar presentado 28 

antes de que finalice enero.  29 

Después va a haber tiempo ya para presentar aquí con fotos y todo lo demás.  30 
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Pero ya puede empezar a circular, ya no hay ningún problema.  2 

Regidora Marjorie Rodríguez: es importante que se le dé seguimiento a este informe, 3 

porque está muy clarito y como decía doña Eva, está muy clarito, y ahí están todas los 4 

proyectos realizados, inclusive del veinte veintidós, que estaban rezagados ahí, hubo 5 

proyectos realizados en veinte veintidós, del veinte veintidós hechos en el veinte 6 

veintitrés. 7 

 Entonces  para que vean detalladamente todos los proyectos que se realizaron desde la 8 

Junta Vial, desde la Unidad Técnica en coordinación con Junta Vial, y con los pueblos, 9 

porque esto se socializó, Todos estos proyectos son socializados con los pueblos, con los 10 

distritos, entonces sí es muy importante que  lo vean, que lo lean detalladamente y si 11 

tienen alguna pregunta, que la hagan saber, es importante que nos enteremos de todo lo 12 

realizado, desde esta unidad, porque es un trabajo bastante arduo, en coordinación se 13 

avanzó bastante, quedan ahí quince proyectos, bajaron a quince proyectos, estamos 14 

mejorando, y el fin es ir llegando a que no queden tantos proyectos ahí rezagados de los 15 

años anteriores. Entonces sí les llamo a que a que vean bien el porqué, fue un esfuerzo 16 

muy bonito de las compañeras, que lo hicieron muy clarito, para que vean todos los 17 

proyectitos que se realizaron ahí, que fueron bastantes. Gracias a Dios.  18 

Señor Presidente: De acuerdo a a lo establecido en el consecutivo MB-AL-OFI-084-19 

2024, y al consecutivo SEC-CON-2024#3943, donde la Señora Alcaldesa hace entrega 20 

del Concejo Municipal del Informe de Labores 2023, de la Junta Vial, para que sea de 21 

conocimiento tanto del Concejo Municipal, como de las comunidades, para cumplir una 22 

parte de ahí, lo que dice este Javier, en cumplimiento a lo establecido por el MOPT para 23 

la presentación de este informe,  por eso es hasta hoy hay tiempo. 24 

Si les parece compañeros, con todo lo que dijo Marjorie, Javier y doña Eva,  reiterarles 25 

que el informe queda recibido, y con acuerdo de conocimiento, hoy puede circular, ya es 26 

oficial, pero que más adelante se va a venir a hacer una presentación más detallada para 27 

todo el cantón, por la transmisión en vivo de la sesión, y para conocimiento de toda la 28 

comunidad.  29 

Entonces compañeros, si les parece: 30 
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Damos por recibido, y conocido el Informe de Labores de la Unidad Técnica de Gestión 2 

Vial Municipal de la Municipalidad de Bagaces, correspondiente al año 2023 (oficio MB-3 

AL-OFI-084-2024, y consecutivo SEC-CON-2024#3943). Con cinco votos a favor y cero 4 

en contra y lo dejamos en firme el acuerdo, para que pueda ser tramitado cuando 5 

corresponda. Lo dispensamos de comisión también, con cinco votos a favor y cero en 6 

contra. Votan los regidores Juan José Núñez Chaverri, Hannia Molina, Austin Sibaja,  7 

Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°04-07-2024). ACUERDO 8 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. EN FIRME. 9 

ARTÍCULO V. LECTURA DE CORRESPONDENCIA.  10 

INCISO 01 Dar por recibidos los siguientes Consecutivos. 11 

Señor Presidente: Entramos al tema de la lectura de la correspondencia, estaríamos 12 

dando por recibido, en el entendido y siempre lo decimos, que los consecutivos que  13 

nosotros damos por recibido, no es que no los estemos leyendo, ni no los estemos dando 14 

por conducidos, ni nada de eso, es que no requieren un acuerdo de conocimiento, ni de  15 

aprobación, y que quedan en los correos de cada uno de nosotros, porque si alguien quiere 16 

este indagar más sobre el tema, entonces esto consecutivo que se van a dar por recibido 17 

serían: 18 

Inciso 1.1 Consecutivo SEC-CON-2024#3932 19 

El Consecutivo SEC-CON-2024#3932, de la Municipalidad de Tarrazú. Oficio SCMT-20 

031-2024 Para los fines correspondientes le transcribo el acuerdo tomado por el Concejo 21 

Municipal de Tarrazú, en Sesión Ordinaria 194-2024 celebrada el dieciocho de enero del 22 

dos mil veinticuatro, en relación hacer un llamado a la sociedad costarricense, a las 23 

autoridades competentes y a los miembros del Patronato Nacional de la Infancia para que 24 

se unan a este llamado a la acción. Instamos a una revisión exhaustiva de las deficiencias 25 

señaladas y a la implementación de medidas inmediatas y sostenibles que fortalezcan la 26 

labor del patronato en beneficio de la niñez costarricense 27 

Inciso 1.2 Consecutivo SEC-CON-2024#3933 28 

SEC-CON-2024#3933, de la Asamblea Legislativa. Oficio AL-DSDI-OFI-00005-2024 29 

Asamblea Legislativa, ASUNTO: Consulta institucional del dictamen el EXPEDIENTE 30 
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LEGISLATIVO N.º 23.635 APROBACIÓN DEL CONTRATO DE PRÉSTAMO N° 1 

2317 QUE FINANCIARÁ EL “PROGRAMA DE EMERGENCIA PARA LA 2 

RECONSTRUCCIÓN INTEGRAL Y RESILIENTE DE INFRAESTRUCTURA 3 

(PROERI)”, SUSCRITO ENTRE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA Y BANCO 4 

CENTROAMERICANO DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA (BCIE) 5 

Inciso 1.3 Consecutivo SEC-CON-2024#3935 6 

SEC-CON-2024#3935, Diputado Luis Fernando Mendoza Jiménez, oficio AL-FPLN-44-7 

OFI-LFMJ-0384, Diputado Luis Fernando Mendoza Jiménez, En aras de la transparencia 8 

y rendición de cuentas, como diputado de la República, representante de la provincia de 9 

Guanacaste, remite para conocimiento, las gestiones realizadas por el Despacho, en el 10 

período comprendido de setiembre 2023 al 15 de enero del 2024, en respuesta a las 11 

solicitudes efectuadas por el Gobierno Local, Asociaciones de Desarrollo, 12 

organizaciones, Juntas de Educación  y vecinos del cantón, con el fin de buscar respuestas 13 

o soluciones a los problemas en diferentes temas. 14 

Inciso 1.4 Consecutivo SEC-CON-2024#3937 15 

SEC-CON-2024#3937, de la Asamblea Legislativa.  Correo. invitación al Foro 16 

"Conversemos sobre los Comités de Deportes y Recreación”, organizado por los 17 

diputados miembros de la Comisión de Asuntos Municipales y Desarrollo Local 18 

Participativo. Estimados señores Concejo Municipal 19 

Nos complace extender una cordial invitación a un representante del Concejo Municipal 20 

al Foro "Conversemos sobre los Comités de Deportes y Recreación”, organizado por los 21 

diputados miembros de la Comisión de Asuntos Municipales y Desarrollo Local 22 

Participativo.  Detalles del Evento: 23 

• Fecha: viernes, 23 de febrero de 2023 24 

• Hora: 8:00 am a 1:30 pm 25 

• Lugar: Sala de Conferencias Estadio Nacional 26 

• Temas: Estructura, Funcionamiento y Competencias de los Comités de Deportes 27 

y Recreación, en virtud de las iniciativas de ley presentadas al respecto. 28 

Modalidad: Bimodal 29 

• Presencial: 30 
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• Presencial: 2 

Inciso 1.5 Consecutivo SEC-CON-2024#3940 3 

SEC-CON-2024#3940, Municipalidad de Escazú, Oficio AC-011-2024 Municipalidad de 4 

Escazú, comunican acuerdo adoptado por el Concejo Municipal de Escazú en la Sesión 5 

Ordinaria No.195, Acta No. 259 del 22 de enero de 2024, en relación a solicitar en forma 6 

vehemente al Pleno de la Asamblea Legislativa, mantener la vigencia de Ley de Ferias 7 

Agricultor, para que las estas continúen funcionando con la autonomía que les otorga le 8 

ley de marras. (8533 y su reglamento) 9 

Señor Presidente: Damos por recibido, y dispensado de comisión. Con 5 votos a favor 10 

y cero en contra. Votan los regidores Juan José Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, 11 

Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°05-07-2024). ACUERDO 12 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 13 

INCISO 02 Consecutivo SEC-CON-2024#3936 14 

El consecutivo SEC-CON-2024#3936,   Juzgado Bagaces, Demanda Laboral presentada 15 

por la funcionaria Yanin María Atencio Mora. 16 

Señor Presidente: Hay un tema aquí del  juzgado, sobre una demanda laboral que se 17 

presentó por una compañera de la municipalidad, ya se previó el criterio legal, es un 18 

asunto que está tratando de los tribunales, en este momento no quisiéramos emitir ningún 19 

criterio, o sea, no es que no quisiéramos, es que no podemos emitir ningún criterio sobre 20 

eso, hasta no tener la asesoría del caso, más adelante vamos a tomar un acuerdo sobre este 21 

tema, ya está a criterio legal, pero hay que tomar un acuerdo primero. 22 

Entonces esto lo vamos a recibido, nada más compañeros, y después se emitirían los 23 

juicios que tengamos que emitir. Lo dispensamos y lo recibimos. Con cinco votos a favor 24 

y cero en contra. Votan los regidores Juan José Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, 25 

Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°06-07-2024). ACUERDO 26 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 27 

Dejamos el consecutivo SEC-CON-2024#3936, para que lo tengan presente.  28 

 29 

 30 
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INCISO 03. Consecutivo SEC-CON-2024#3938 2 

Señor Presidente: El consecutivo SEC-CON-2024#3938, Oficio Viceministra de 3 

Infraestructura MOPT. Siguiendo instrucciones superiores, me permito remitirles el 4 

oficio DVI-2024-073, en atención al DM-TC-2023-4694,  para la debida atención y 5 

respuesta al interesado de parte de cada uno, desde sus respectivas competencias. 6 

Respuesta acuerdo 04-74-24 7 

Con este tema del consecutivo SEC-CON-2024#3938, aquí lo que está diciendo es que la 8 

viceministra de Infraestructura diciendo al director del CONAVI que se dé respuesta. En 9 

realidad, ya teníamos la respuesta, más bien ahora en asuntos de urgencia a juicio de la 10 

presidencia, hay que tratar un tema sobre esto, ya a fondo más sobre este tema, yo creo 11 

que ya no podemos hablar de hecho, ya se está casi resolviendo. 12 

Entonces lo vamos a dar por recibido, queda en los correos de cada uno de nosotros 13 

compañeros. 14 

Lo damos por recibido compañeros y dispensado de comisión, con cinco votos a favor y 15 

cero en contra.. Votan los regidores Juan José Núñez Chaverri, Hannia Molina, Austin 16 

Sibaja, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°07-07-2024). 17 

ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 18 

Regidor Austin Sibaja: José, vieras que, leyendo, disculpa que ahí me meta, pero en el 19 

tema de lo de la demanda, en criterio legal está diciendo que nosotros tenemos que tomar 20 

un acuerdo donde instruimos a la Alcaldía,  pero lo dimos por recibido nada más. 21 

Señor Presidente: Aquí lo tengo para hacerlo. 22 

Regidor Austin Sibaja: Es que vi que lo distes por recibido y hay que hacerlo antes del 23 

siete de febrero 24 

Señor Presidente: Sí, aquí lo tengo para tomar el acuerdo, es que lo vamos a dar por 25 

recibido, porque ahora vamos a tomar el acuerdo, puede ser en asuntos varios.  26 

INCISO 04. Consecutivo SEC-CON-2024#3939 27 

El consecutivo SEC-CON-2024#3939, Oficio FMG.002 - 2024 FEMUGUA. La 28 

Federación de Municipalidades de Guanacaste, solicita la siguiente información con el 29 

fin de coadyubar en la construcción de información para ofrecer oportunidades  30 
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-----a los inversionistas en cada cantón; la Federación va a hacer una propuesta valor por 2 

cantón, para esto necesitamos identificar por cantón cuales son las empresas que podemos 3 

ofrecerles, nuestra oferta para inversión: 4 

- Cuales municipalidades tienen Plan Regulador al día, si no está al día, que proyecto 5 

tienen con contenido presupuestario para actualizarlos, los que están realizando un nuevo 6 

Plan Regulador, ¿en cuánto tiempo estará vigente? 7 

- Indicar los tipos de energía que produce cada cantón. 8 

- Indicar si cuentan con servicios de agua y electricidad. 9 

- Indicar con que caminos y carreteras cuentan y en qué estado están. Indicar si cuentan 10 

con servicio de internet, si tienen banda ancha y que velocidad tienen, si la conexión que 11 

ofrecen es de tipo simétrico o asimétrico, esta información detallada sobre simetría de la 12 

conexión es crucial para evaluar la idoneidad de los servicios disponibles para satisfacer 13 

las necesidades específicas de cada empresa. 14 

- Determinar por cada cantón cuales son las zonas según su plan regulador aptas para 15 

parques industriales y que cada cantón nos indique cuales parques son posibles para 16 

crearse en cada cantón: Parques temáticos sostenibles de aventura, agrícolas, medicina de 17 

salud (empresas de salud), cuales zonas tienen en cada cantón como preaprobadas para 18 

inversión en zona Franca, deben contar con carretera, servicios, calidad de internet por 19 

cantón, ¿cuántos ya cumplen con el VUI? 20 

Les solicitamos trasladar esta información, en el transcurso de la próxima semana. 21 

Señor Presidente:  Ok, entonces el SEC-CON-2024#3939, lo remite la FEMUGUA, y 22 

valga de una vez el espacio para decirlo, lo que está preguntando la Federación de 23 

Municipalidades de Guanacaste y Upala, que ahora tenemos que decir y de Upala, es, 24 

¿cuáles municipalidades tienen Plan Regulador?, entonces para efectos de informarle a 25 

FEMUGUA y a todos, indicarle que en esta municipalidad ya llevamos aproximadamente 26 

dos años, de invertir recursos, tiempo y  conocimiento para sacar este Plan Regulador 27 

conjunto con la municipalidad de Cañas y Tilarán, y se han ido cumpliendo cada una de 28 

las etapas que va se va estableciendo en los programas. 29 

 30 
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 Entonces, sí, ya hay.  1 

Y ya le llegó la Administración, me imagino que deben de estar ellos a punto de 2 

responder, y si no, nosotros lo damos por recibido, y se lo remitimos a la Administración 3 

para que respondan según lo que corresponda.  4 

Lo dispensamos y lo recibimos, con cinco votos a favor y cero en contra. 5 

Votan los regidores Juan José Núñez Chaverri, Hannia Molina, Austin Sibaja, Maikel 6 

Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°08-07-2024). ACUERDO 7 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 8 

INCISO 05. Consecutivo SEC-CON-2024#3941 9 

Señor Presidente:  El consecutivo SEC-CON-2024#3941, Oficio MB-ALC-OFI-065-10 

2024. Señores: Concejo Municipal, Municipalidad de Bagaces. Asunto: Respuesta de 11 

acuerdo N°13-03-2024.Estimados señores: Reciban un cordial saludo. En respuesta de 12 

acuerdo N°13-03-2024, se remite oficio MB-DGUR-005-2024, suscrito por Jeanine 13 

Atencio Mora, Directora de Gestión Urbana y Rural de la Municipalidad de Bagaces 14 

Regidor Juan José Núñez:  El SEC-CON-2024#3941, es el tema de la entrega de informe 15 

de partidas específicas, más que todo para que los síndicos estén enterados.  16 

Esto lo reenvía Jeanine Atencio Mora, es directora de gestión urbana y rural  e indica lo 17 

siguiente, eso fue respuesta acuerdo 13-07-2024. 18 

 Bagaces, 23 enero de 2024, oficio  MB-DGUR-005-2024  19 

Señora: Eva Vásquez Vásquez, Alcaldesa, Municipalidad de Bagaces. Asunto: Respuesta 20 

Acuerdo N°13-03-2024. Informe de Partidas Específicas. Por este medio se adjunta informe 21 

detallado de las fechas de entrega de las partidas específicas, que faltan por entregar. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Síndico Javier Chaverri: Si bien,  yo si quería intervenir con respecto a los materiales 2 

de las casetillas para buses, lamentablemente todavía no hemos tenido el estudio de 3 

viabilidad donde se pueden colocar las casetillas en los caseríos del distrito primero. 4 

Entonces basarnos en esta razón, para mí es más saludable y es más sano, que los 5 

materiales todavía queden en inventario, en la bodega de inventario con doña Mariela 6 

Villarreal y con doña Jeanine Atencio, esto porque lo que decía el cronograma es 7 

enviárselo a las comunidades.  8 

Yo creo que todavía no, a mí en lo personal, si lo ejecuta esta administración, o quien 9 

venga, para mí lo importante es que ya los materiales están comprados y ya tienen un 10 

destino que eran dos paradas para Montano, una adentro y otra en la interamericana, una 11 

para Bagatzí, una para Agua Caliente, y luego había otras. 12 

Quiero que quede en actas, Nela,  que se haga constatar que aquí quedaron los materiales 13 

ya comprados. 14 

Las casetillas las va a hacer la muni, o sea la Administración,  porque las otras paradas 15 

van en Valle Dorado, en el Chile, en el Arbolito, en San Antonio y en Pijije, que quede 16 

bien especificado, y que me gustaría que el Concejo tomara un acuerdo donde aprueban 17 

que los materiales no sean entregados todavía a las comunidades, porque no tenemos el 18 

estudio, el permiso para donde se coloquen, e independientemente quien la haga, a mí eso 19 

me hace indiferente, lo importante es el desarrollo de la comunidad en esta administración 20 

o en la que venga. 21 

Señor Presidente: En concordancia con lo que están diciendo ustedes, está bien, lo que 22 

se recibió se terminó, me imagino.   23 

Yo pienso una cosa, Javier, y yo dejando al regidor a un lado, a título muy personal, en 24 

las rutas cantonales, el MOPT se puede llevar cinco años pronunciándose, llevamos tres 25 

y no se van a pronunciar, y esos materiales, si es cemento, se va a perder, y lo que sea, se 26 

va a perder; porque en rutas cantonales no es que no le corresponde al MOPT, es que hay 27 

una interpretación de un artículo de la ley que pareciera que el MOPT es quien tiene que 28 

dar ese visto bueno, pero hay otras comunidades, montones a nivel de todo el largo y 29 

ancho de todo del país, donde por una razón u otra se ha interpretado diferente 30 
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-------- y se han construido esas paradas, sin el visto bueno del MOPT, en rutas cantonales. 2 

Síndico Javier Chaverri: Hay una situación, en la cual yo quiero salvaguardar la 3 

responsabilidad municipal, qué tal si se coloca en “X” lado, ¿y pasa un accidente?,  ¿a 4 

quien le van a echar la culpa?, me entiendes, entonces previendo ese tipo de situaciones, 5 

con las cuales para mí hasta que tengamos un visto bueno de un estudio real  de parte de 6 

Ministerio de Obras Públicas y Transportes, en el departamento que le compete, lo más 7 

sano para mí es que los materiales todavía estén en el resguardo.  8 

Señor Presidente: Está bien, está bien, yo nada más doy mi opinión, y usted está dando 9 

la suya, y todo pura vida, nada más digo, por experiencia y porque ya nosotros lo tuvimos 10 

que hacer diferente, por experiencia lo tuvimos que hacer ilegal, por decirlo de alguna 11 

manera. Si es decir que lo hacemos ilegal porque nunca vamos a tener ese permiso del 12 

MOPT, y que las paradas nunca las vamos a tener, porque nunca van a dar ese visto bueno, 13 

y algunas comunidades de un montón  de cantones han interpretado esto diferente, y han 14 

hecho las benditas paradas, que usted se las encuentra en la bajura, en todos lados, con 15 

rótulos comerciales, en las paraditas, en rutas cantonales, está bien Javier, me parece muy 16 

responsable el aporte suyo, desde el punto de vista salvaguardar, pero es un vacío que 17 

tenemos en la ley, que no va a pasar nada en el sentido de que nadie nos va a dar ese visto 18 

bueno, esa es la realidad, y no es un tema de audiencia, es un asunto de competencia 19 

jurídica, y existe un vacío ahí entre la parte de las rutas nacionales, y la lo que le llaman 20 

infraestructura vial, o infraestructura en las zonas adyacentes a la red vial a la carretera, 21 

ahí es donde nosotros tuvimos un problema grandísimo con el tema de los quiosquitos en 22 

Guayabo que no se podían construir en ese momento, nadie nos pudo dar ese permiso, y 23 

esto que era una ruta nacional, se salía de la ruta vial, digamos del MOPT,  y aquí en lo 24 

que son rutas cantonales, ni para qué, nunca va a existir eso. 25 

Regidor Austin Sibaja: José, nos contaba Cristina que, por ejemplo, las que colocó la 26 

Asociación de Desarrollo allá, sí les dieron el permiso, pero les fue más rápido. 27 

Dice Cristina que en el caso de ellos sí le dieron el permiso, lo que no sabemos es por qué 28 

ahorita con este se están atrasando tanto, si es ruta cantonal, las paradas donde están en 29 

ruta cantonal y de hecho que están en varias, donde se va a hacer la inversión MOPT,  30 
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----BID, y Cristina nos dijo que sí le dio el permiso, por eso ellas en su momento se 2 

construyeron, pero que con esta sí están demorando bastante, porque dice que es el CTP 3 

el que tiene que dar la viabilidad desde el área de  ingeniería. 4 

Síndico Javier Chaverri:  Para mí lo más sano, José Alfredo, vuelvo a reiterar es que 5 

los materiales queden todavía en inventario, doña Mariela Villarreal y doña Jeanine 6 

Atencio en bodegas municipales hasta que esté el debido permiso. 7 

Señor Presidente: No me malinterprete,  por supuesto que estoy de acuerdo con lo que 8 

usted está diciendo, nada más que esto no va a llegar así muy fácil, bueno, pero ahí 9 

tenemos una jurisprudencia cerquita, hay que empezar a investigar sobre ese caso. 10 

Regidora Marjorie Rodríguez: Los proyectos de que se ejecutaron en Fortuna de 11 

Bagaces y decirles que hay dos situaciones, un proyecto que se me está quedando ahí en 12 

la escuela sin ejecutar posiblemente,  para decirle a la población que el comité pro ayuda 13 

al pueblo, hay un comité ahí específico colaborando ahorita con la con la delegación 14 

policial, entonces posiblemente después de que terminemos lo de la delegación, vamos a 15 

ir a tocar las puertas para ver si ponemos concluimos el proyectito en la escuela, porque 16 

el otro día andábamos ahí limpiando la escuela para las elecciones y para la entrada a 17 

clases que, solicitaron ayuda, y vi las malla ahí en el suelo está tapada, pero está ahí tirada, 18 

no vi este otros materiales que hacen falta para colocarla, unos tubos y unas otros 19 

materiales que habían. Entonces no sé exactamente cómo están los materiales de ese 20 

proyecto, pero de ahí vamos a pedírselos a la escuela, en algún momento para colaborarles 21 

con el pueblo, vamos a a pedir ayuda al pueblo para colaborar y poner esa malla, porque 22 

ahí se nos está quedando ese proyecto. Ellos hicieron un bingo y dieron prioridad, unos 23 

baños y una batería sanitaria, que efectivamente sí era indispensable, pero ahorita nos 24 

precisa poner esa malla para que no se nos pierda, y no quede ahí en el olvido ese 25 

proyectito, pero bueno eso sería luego.  Y decirles también que ya está entregado el 26 

material, porque ahí el Comité de Deportes está haciendo una mejora a la cancha que está 27 

por el Banco Nacional, un planché. Entonces este ahí se les entregó todo el material, se 28 

le entregó a la Asociación de Desarrollo el material, para una malla perimetral, porque se 29 

iban las bolas al lado allá,  cuando la gente jugaba ahí, se iba donde los vecinos, y se  30 
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------perdían los balones y todo eso ahí, por la otra, entonces se va a poner una malla en 2 

el alto ahí,  la asociación está coordinando con el Comité de Deportes, a ver si ellos este 3 

se hacen cargo de este proyecto, de ponerle las mallas, pero igual estamos con ese 4 

proyecto ahí entre manos, vamos a ver si el Comité de Deportes lo asume, y si no también 5 

hay que ver cómo le hacemos en Coordinación con la Asociación de Desarrollo, para ya 6 

concluir los proyectitos que se consiguieron en estos años, y para quedar ya satisfechos 7 

que todo quedó concluido. Muchas gracias.  8 

Síndico Javier Chaverri: Yo también ahora que estamos en el tema de partidas, yo si 9 

quiero decirles digamos que por ejemplo, en Bagatzí  se entregó esta semana lo que eran 10 

las bancas de cemento, que van alrededor de la cancha de fútbol, en la cual se puso el 11 

enmallado; lo que es en Pijije, ya el enmallado de la cancha de fútbol se finalizó, ahora 12 

están con la finalización de lo que era la construcción, no, era finalizar la construcción de 13 

los camerinos en Pijije; Salitral terminado hace mucho tiempo; Montenegro me dice el 14 

compañero Austín que ya se entregó el cien por ciento de los materiales.  15 

Básicamente yo sí quería pedirles encarecidamente, ya de hoy en ocho sabemos quiénes 16 

son los nuevos administradores, entonces antes de saber quiénes son los nuevos 17 

administradores de esta municipalidad, sí quiero pedirle a doña Maryori, a Austin, a doña 18 

María Ester, también a la compañera Marylen, que ustedes son mis compañeros de cuatro 19 

años, y yo creo que ustedes son los fiscalizadores de que se dé la continuidad, 20 

independientemente de quien  quede, ustedes son los que van a estar aquí, sabiendo que 21 

se hizo en estos cuatro años ¿Qué pudo haber quedado pendiente?, y entre quien entre, 22 

ustedes son los que van a tener la papa en la mano, de decir esto quedó así, esto quedó en 23 

tal manera. Igualmente creo que son los compañeros que están ahorita en algún papeleta 24 

para puesto de elección popular el próximo domingo, entonces sí les pido Austin, doña 25 

Marjorie, Marylen, doña María Esther y la compañera Heidi también, yo creo a quien le 26 

voy a reclamar es a ustedes, si algo yo veo como que se va, porque ustedes son mis 27 

compañeros de Concejo actual, y son los que van a tener todo el conocimiento de todo lo 28 

que se logró hacer, y lo que no se logró hacer, en esos cuatro años, porque siempre he 29 

sido crítico que cada vez que hay cambio de administración municipal, el nuevo Concejo,  30 
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 1 

------la nueva alcaldía viene con ideas buenas, pero también han habido ideas buenas, las 2 

cuales generalmente las dejan a medio palo, y es ahí donde se pierden recursos, donde las 3 

comunidades quedan a medio palo, y no la idea es que se finalice.  4 

A veces cuatro años es muy poquito, pero a ustedes les voy a reclamar, por un Dios, muy 5 

bien, eso era.  6 

Bueno compañeros entonces damos por recibido y conocido consecutivo SEC-CON-7 

2024#3941, con respecto al informe de entrega de las partidas, estamos de acuerdo, lo 8 

dispensamos y lo recibimos en esos términos, con cinco votos a favor y cero en contra.  9 

Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Juan José Núñez Chaverri, 10 

Hannia Molina, Austin Sibaja, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. 11 

(ACUERDO N°09-07-2024). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 12 

APROBADO.  13 

INCISO 06. Consecutivo SEC-CON-2024#3942 14 

El consecutivo SEC-CON-2024#3942, Oficio ADIG – 024-RBN-01-2024 15 

Señores Consejo Municipal, Bagaces Guanacaste. Estimados señores: Reciban un 16 

cordial saludo de parte de la Asociación de Desarrollo Integral y del comité 17 

de Enduro Miravalles. Por este medio informamos que el grupo organizado Enduro 18 

Miravalles en conjunto con la Asociación de Desarrollo Integral de Guayabo de Bagaces, 19 

les solicitamos una audiencia municipal para exponer los proyectos ejecutados y los 20 

nuevos proyectos que se tienen programados. 21 

Además, para presentar las expectativas que se tienen de los nuevos eventos que se están 22 

organizando, ya que consideramos que este es un evento que tiene que ser de 23 

conocimiento de todo el cantón, dado que la naturaleza de nuestro proyecto es de bien 24 

social al apoyar a diferentes organizaciones del cantón, por cada actividad realizada se 25 

genera un movimiento comercial donde se ven beneficiados, los centros turísticos, 26 

cabinas, sodas, restaurante, gasolinera, entre otros. 27 

Es una forma de promover dinamismo a Bagaces y darnos a conocer como un excelente 28 

destino a visitar. 29 
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Señor Presidente: Señor Presidente: La última nota es el SEC-CON-2024#3942, viene 1 

de parte de la Asociación de Desarrollo de Guayabo, y el grupo Enduro Miravalles donde 2 

están solicitando una audiencia para presentar un informe de labores de lo que se ha 3 

ejecutado de las últimas ediciones, cuáles son las expectativas que se tienen. 4 

Vamos a decirlo de esa manera, el grupo Enduro Miravalles es quizá la Organización 5 

comunal que tenemos en estos momentos más fuerte en cuanto a eventos, ya lograron 6 

poner al cantón de Bagaces en la palestra de campeonatos nacionales a nivel de Enduro y 7 

de motocross, y la concurrencia y el impacto económico que tiene este tipo de eventos en 8 

el cantón es increíble, al extremo de que un mes antes están saturadas todos los hoteles y 9 

cabinas y todo de la zona, es un una inyección de economía al cantón increíble, más que 10 

los fondos que quedan y el bienestar social con que se ha llevado a cabo, que me gusta 11 

muchísimo que ellos decidieron direccionarlo hacia la Cruz Roja, que la Cruz Roja no es 12 

distrital, bueno ahora también es administrada por el Comité Cantonal, pero la Cruz Roja 13 

en aquella zona nunca debería de desaparecer, porque en la zona alta nunca se daría abasto 14 

con el Comité Central aquí de Bagaces, y allá se atiende gran parte del Cantón de Upala, 15 

entonces ellos lo que piden es una audiencia para venir a dar los  proyectos que se han 16 

ejecutado y las expectativas que existen. Entonces compañeros si les parece lo damos por 17 

recibido. Yo entiendo que ya a Marianela les asignó la fecha y se les está respondiendo, 18 

sería solamente darlo por recibido. 19 

Regidor Austin Sibaja:  Aunado a esa proyección que tienen ellos, a mí también me 20 

encanta, de hecho, creo que fueron como diez millones que le dieron del año anterior a la 21 

Cruz Roja, y don William ya había indicado que iban a construir, porque se van a ir de 22 

donde está, entonces es un gran impacto que hay a nivel cantón, y la reactivación 23 

económica que tanto hemos hablado,. 24 

Si me gustaría que para esa sesión ustedes que están en propiedad, se revisara el 25 

reglamento de ese once por ciento que se cobra aquí en la municipalidad por espectáculos 26 

públicos, el Reglamento de las Patentes, y ojalá un criterio legal, de qué excepciones 27 

puede hacer el Municipio y que pueda autorizar el Concejo Municipal para proyectos de 28 

impactos como estos. Me gustaría que ustedes lo contemplen, para que en esa sesión ya 29 

tengamos un poco más de claridad, no sé qué expectativas vienen a ellos, pero sí ya tener 30 
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 1 

----- argumentos para en ese momento ver que se proyecta, porque lo que sé es que ya 2 

ellos están organizando para agosto, que es donde lo hacen. 3 

Entonces eh de mi parte es lo que les sugiero a ustedes que se encuentran en propiedad, 4 

y de esa manera llegar adelantando con criterios, y tratar esa sesión lo mejor posible. 5 

Señor Presidente: Ok,  nada más he de recordarles que el trece de febrero, posiblemente 6 

sea la audiencia con ellos, nada más cualquiera de todos que lo tengamos presente ahí 7 

para ese día, cuando tengamos la audiencia con ellos para tomar ese acuerdo, ese mismo 8 

día lo tomamos, de hacer esa consulta que menciona Austin, que es muy importante. 9 

 Entonces con esos términos, compañeros, lo damos por recibido y dispensado de 10 

comisión. Con cinco votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Juan José 11 

Chaverri, Hannia Molina, Austin Sibaja Chavarría, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo 12 

Jiménez. (ACUERDO N°10-07-2024). ACUERDO UNÁNIME 13 

DEFINITIVAMENTE APROBADO.  14 

INCISO 07. Consecutivo SEC-CON-2024#3945 15 

El consecutivo SEC-CON-2024 # 3945, "SEC-CON-2024 # 3943 Oficio MB-ALC-OFI-16 

077-2024. Señores, Concejo Municipal, Municipalidad de Bagaces 17 

Asunto: Informe de Evaluación Presupuestaria del II Semestre y Anual del año 2023 de 18 

la Municipalidad de Bagaces. 19 

Estimados señores: Reciban un cordial saludo. Se remite oficio MB-DFTA-011-2024, 20 

suscrito por Fabiola Rojas Chaves, Directora Financiera, Tributaria y Administrativa, 21 

con la Informe de Evaluación Presupuestaria del II Semestre y Anual del año 2023 de la 22 

Municipalidad de Bagaces, para su conocimiento. 23 

Señor Presidente: El ultimo consecutivo con el que estaríamos es con consecutivo 24 

#3945, que es del Informe de Evaluación Presupuestaria del Segundo Trimestre y Anual 25 

del año 2023 de la Municipalidad de Bagaces, Informe de Evaluación presupuestaria 26 

presentado por la Licda. Fabiola Rojas Chávez, y es un acuerdo de conocimiento, doña 27 

Eva, ¿usted tiene los documentos ahí? 28 

Señora Alcaldesa: Viene ahí, lo que pasa es que es un documentos como de cien o dos 29 

ochenta hojas. 30 
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 1 

Señor Presidente: Sería un similar al que tomamos ahora con respecto a lo Unidad 2 

Técnica un informe de conocimiento del Informe de Evaluación Presupuestaria del 3 

Segundo Trimestre y Anual del Año 2023 de la Municipalidad de Bagaces, ya están los 4 

correos de cada uno de nosotros, son documentos muy grandes.  5 

Lo damos por recibido y conocido, y lo dispensamos de comisión. Con cinco votos a 6 

favor y cero en contra. Lo dejamos en firme para que sea tramitado cuando ellos lo 7 

consideren conveniente. Con cinco votos a favor y cero en contra. Votan los regidores 8 

Juan José Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo 9 

Jiménez. (ACUERDO N°11-07-2024). ACUERDO UNÁNIME 10 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. EN FIRME 11 

ARTÍCULO VI. ASUNTOS DE TRÁMITE URGENTE A JUICIO DE LA 12 

PRESIDENCIA. 13 

Señor Presidente: Hay un acuerdo, caemos al tema seis, Asuntos de Trámite Urgente a 14 

Juicio de la Presidencia, voy a leerles un correo que llegó hoy, de parte de este grupo de 15 

vecinos y empresas que están colaborando con la reparación de la ruta nueve 922, y dice: 16 

 Buenas tardes, señores del Instituto Costarricense de Electricidad de Guayabo de parte 17 

del Comité de la Ruta 922 en Bagaces, hacemos formal solicitud de un camión con 18 

tanqueta para la reparación de cinco kilómetros de dicha ruta. Una vez agotada la vía 19 

por medio del CONAVI, para la asignación de recursos para la reparación de esta ruta, 20 

se autorizó organizarnos y poder intervenir por nuestra cuenta gracias al aporte de 21 

vecinos que utilizamos este camino, es así entre todos logramos recolectar el presupuesto 22 

requerido para contratar una niveladora para parar un tramo de cinco kilómetros 23 

aproximadamente, tenemos el aporte comunal de una compactadora, pero nos falta el 24 

suministro de agua que es indispensable, de que la institución que ustedes representan 25 

tiene presencia en la zona en el desarrollo del proyecto PAACUME, y que siempre se 26 

identifican con el bienestar de la población, es que acudimos a ustedes, la fecha de inicio 27 

depende exclusivamente de las respuestas que ustedes nos puedan dar. Para cualquier 28 

comunicado o duda pueden contactar al señor Edgardo Aragón a la dirección electrónica 29 

picadominor@gmail.com” 30 

mailto:picadominor@gmail.com
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 Con respecto a esta nota,  él ICE lo que nos solicita es que nosotros tomemos un acuerdo 1 

igual que el anterior, de conocimiento y de apoyo a esta gestión,  y ellos ya de hecho 2 

tienen la disponibilidad del tanque, y nada más están esperando un acuerdo de apoyo para 3 

esta gestión, reiterar, prácticamente es el acuerdo que ya habíamos tomado en la sesión 4 

anterior, y agradecerle en el mismo acuerdo a estos vecinos y a las instituciones en este 5 

caso al ICE que están teniendo presencia en esta importante actividad.  6 

¿les parece compañeros? Entonces el acuerdo sería: 7 

Reiterar el apoyo de este Concejo a todas las gestiones que se están haciendo en la ruta 8 

922 que nos parece de trascendental importancia, tanto para el desarrollo de los 9 

agricultores, como de las visitas turísticas que podamos tener ahí.  Entonces dada esta 10 

circunstancia y la importancia que tiene esta ruta para el cantón, reiterar el apoyo a esta 11 

organizaciones que están aportando recursos y tiempos en estos momentos para este 12 

proceso, y especialmente en este caso al ICE, por el apoyo que se les está brindando, y 13 

que ojalá se continúe con esa ruta de cooperación entre las instituciones, solo así podemos 14 

sacar adelante, y solo así podemos, por decirlo de alguna manera, subsanar un poco la 15 

crisis en que nos tienen la parte de CONAVI en esta región, prácticamente huérfanos de 16 

cualquier intervención. ¿Estamos de acuerdo compañeros? Lo dispensamos de comisión 17 

y aprobamos este acuerdo de apoyo y respaldo para para esta gestión. Con cinco votos a 18 

favor y cero en contra. Y lo dejamos en firme de una vez, para cualquier gestión que se 19 

requiera realizar. Con cinco votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Juan José 20 

Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. 21 

(ACUERDO N°12-07-2024). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 22 

APROBADO. EN FIRME 23 

ARTÍCULO VII. INFORME DE COMISIONES  24 

No tenemos 25 

ARTÍCULO VIII. ASUNTOS VARIOS Y MOCIONES 26 

1. ASUNTOS VARIOS: 27 

INCISO 1. Tema:   Audiencia con el   AyA 28 

Regidor Juan José Núñez: Bueno, buenas noches, mi punto es pequeño pero 29 

fundamental, sería, llamar audiencia al AyA del cantón de Bagaces, aquí en la sede que 30 
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 1 

 tenemos aquí en el distrito, con el fin de que nos enseñen, o nos expongan el 2 

comportamiento, los parámetros de arsénico con la llegada del nuevo acueducto, todo el 3 

dos mil veintitrés y parte de este, y además cómo va el tema con la conexión de zonas 4 

como Falconiana, Bagatzí y Montenegro y Salitral. 5 

 Es de conocimiento de algunos, pero sería bueno que ellos vengan y expongan al Concejo 6 

Municipal, para que quede grabado y que toda la población lo conozca.  7 

Entonces serían dos aristas de mi parte, no sé si alguien quiere agregarle más, sería: 8 

1.  Todo lo que son los parámetros fisicoquímicos del agua una vez conectado el nuevo 9 

acueducto 10 

2.  Y el tema de conexión a poblaciones que quedaron pendiente del mismo producto. 11 

Y además un tercer punto, muy importante, el Plan de Acción, o la comunicación que 12 

deban tener con el municipio, para ver el tema de caminos. Si hacen arreglos o 13 

mantenimiento a la red que ellos tienen por ley, pero el camino lo dejan no como lo 14 

dejaron. Entonces sería bueno y prudente, que vengan y expongan como se puede 15 

canalizarse este tema. 16 

Señora Alcaldesa: En ese último tema que ha hablo Austin y Juan José, creo que es muy 17 

importante que estén mandando un borrador de convenio ya, para esas intervenciones, y 18 

que creo que es la primera vez que lo recibimos, y lo estaríamos haciendo.  19 

Estamos tropicalizándolo para hacerlo llegar al Concejo, y que lo analicen antes de 20 

que lo vea la parte legal, más que todo. Contarles que ya llegó un borrador de 21 

convenio. 22 

Señor Presidente: De acuerdo con lo que expone Juan José, para que le remitamos esta 23 

inquietud a la Secretaría del Concejo, y en la disponibilidad de la fecha que tenga, se le 24 

conceda una audiencia al AyA,  para este y otros temas, que se son de vital importancia. 25 

Compañeros en estos términos, con cinco votos a favor y cero en contra. Votan los 26 

regidores Juan José Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, Maikel Vargas Ulate y José 27 

Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°13-07-2024). ACUERDO UNÁNIME 28 

DEFINITIVAMENTE APROBADO.  29 

 30 
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 1 

INCISO 2.  Tema: Solicitar audiencia al ICE 2 

Regidor Maikel Vargas: José y compañeros, era básicamente lo que habíamos hablado 3 

creo que la sesión anterior, en donde yo estaba solicitando que tomáramos el acuerdo y 4 

solicitáramos una audiencia a los señores Omar Castro y Adolfo Castillo. Dentro de las 5 

propuestas o los temas a tocar estaba, lo de la apertura del Parque Nacional Miravalle 6 

Jorge Manuel Dengo, que tiene que ver con el ICE,  y a ha estado inmerso en esta lucha 7 

para que se pueda abrir este parque, nos ha apoyado con algunos insumos, también para 8 

conversar con ellos acerca del tema de la apertura del Museo de Energías Limpias, que 9 

es un tema importantísimo, que también tiene que ver ellos evidentemente, por ser quien 10 

desarrolla estas actividades en el cantón, y también un tema importante era, explorar la 11 

posibilidad de donar algunos terrenos para las comunidades, en vista de que pues tiene 12 

muchísimos, y este las comunidades pueden desarrollarse con terrenos, para poder 13 

generar proyectos importantes y otros que tengan a bien que podamos ir agregando allí, 14 

eso como una primera audiencia, una audiencia exploratoria, para luego ir sumando más 15 

y más personas a las reuniones, y ver si podemos ir consolidando algunas propuestas.  16 

Regidor Juan José Núñez: Adicionando lo que dice el compañero, sería prudente que, 17 

dentro de la solicitud de audiencia, los personeros del ICE tengan conocimiento de la 18 

apertura o la donación del terreno para hacer el parque en Guayabo. Creo que lo hemos 19 

hablado de que está al frente a Mega Super, y no se ha llegado ningún consenso, porque 20 

no sabemos si se va a hacer o no, entonces dentro de donaciones de terreno, creo que sería 21 

un tema prudente que el ICE lo conozca desde ya.  22 

Señor Presidente: Bueno aquí lo que yo le pediría principalmente a todos los que 23 

estamos involucrados allá en la zona alta que cuando ya tengamos la fecha, consensuemos 24 

una agenda de una vez para no llegar a exponer temas sueltos ahí, sino que de una vez 25 

todo lo que tenga que ver con lo que decía Maikel, más algunos otros puntos que se 26 

puedan ir agregando. Entonces el acuerdo sería: 27 

Solicitarle a la Secretaría del Concejo que, de acuerdo con la disponibilidad de las fechas, 28 

se convoque a los representantes del ICE en la región, principalmente a la parte de 29 

generación, en las personas de Adolfo Castillo y Omar Castro, a una audiencia municipal,  30 
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 1 

----para tratamiento de Asuntos varios de Interés Cantonal. 2 

 ¿Les parece compañeros en esos términos, compañeros? 3 

Con cinco votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Juan José Núñez, Hannia 4 

Molina, Austin Sibaja, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°14-5 

07-2024). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 6 

INCISO 3.  Tema: Brote de Dengue y desagüe en Barrios Las Margaritas. 7 

Síndica Marjorie Rodríguez: Compañeros vieras que estoy bastante preocupada, porque 8 

resulta hay como un brote de dengue fuerte en la comunidad, y enviando a estas personas 9 

con plaquetas bajas al hospital, internadas por tres días, y no se sabe dónde los picó el 10 

mosquito, pero hay una pareja que una trabaja aquí en Bagaces, pero el esposo no, el 11 

esposo trabaja allá, entonces hay una situación ahí de lo que uno sabe, y otras personas 12 

que ya les ha dado. Entonces yo lo que quiero es que se lo pidamos al Ministerio de Salud, 13 

porque si supe de que, anduvieron por algún lado fumigando, pero una parte no todo, pero 14 

cómo le hacemos para solicitarles a ellos que vean estos estas estadísticas, o no sé, para 15 

que nos ayuden con esa esa fumigación y erradicar el mosquito, porque sí está siendo 16 

bastante daño. Entonces no sé si se le solicita al Ministerio de Salud que nos ayude en 17 

eso.  18 

Y por otro lado, igual en la misma línea con el Ministerio de Salud, andábamos por barrio 19 

Las Margaritas, y vieras que hay un charco, o sea un desagüe que se convirtió en un 20 

charco, pero que parece un drenaje, una cosa terriblemente, con un olor muy fuerte como 21 

a drenaje, una cosa fuerte como a un drenaje, una cosa con un olor bastante fuerte, no 22 

como un charquito de agua de jabón, ni nada,  es un es un charco bien oscuro y con olor 23 

muy fuerte. Yo digo eso es demasiado peligroso para para las familias, y también vi como 24 

el caño donde vienen las aguas a converger en ese mismo punto de ese charco, y están 25 

como estancadas, en esa cunetita que tiene para que el agua venga, está estancada por 26 

partes.  Entonces, yo sí quisiera que el Ministerio de Salud también vaya y se dé una 27 

visitadita al barrio Las Margaritas, en la esquina diagonal a la pulpería de Don Tali 28 

Duarte, ahí está ese daño bien peligroso en este barrio, entonces para que nos ayuden a 29 

hacer la inspección, y a ver que hay ahí, de donde están saliendo esas aguas, ---------- 30 
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 1 

-----porque sí está bien peligroso y feo. Muchas gracias.  2 

Señor Presidente: Haciendo eco de lo que dice la compañera Marjorie, si quisiéramos 3 

como Concejo Municipal hacer un llamado no solo al Ministerio de Salud y a las demás 4 

instituciones que están involucradas, sino a la población en general, porque este llamado 5 

lo hace al Ministerio de Salud en todos los cortes publicitarios que puedan haber, cuando 6 

se habla de dengue, que es con el tema de la eliminación de los criaderos de mosquitos, 7 

que solo de esa forma se puede controlar, porque no existen los mecanismos y los recursos 8 

para estar cubriendo con las fumigadas toda las extensión, porque pueda ser que nosotros 9 

tengamos una fumigada, y en los quince metros que dejamos sin fumigar, porque no 10 

habían casas, tal vez ahí estaba el criadero, entonces no hay un mecanismo como infalible 11 

para decir que vamos a eliminarlo con la fumigada, también está la otra parte de la cultura 12 

en nuestras casas, para eliminar los criaderos en los caños, en los cordones, en las 13 

alcantarillas, en las casas, en los en las llantas, en todo lado, entonces hacer un llamado, 14 

primero al Ministerio de Salud que nos ayude con este tema, y segundo a la población en 15 

general para que vayamos asumiendo conductas que no son la gran cosa, ni son cosas del 16 

otro mundo, para ir contribuyendo entre todos la disminución de esta peligrosa, aunque 17 

no aunque no lo creamos, peligrosa enfermedad que todos los inviernos nos afecta.  18 

INCISO 3.  Tema: Gimnasio de Guayabo como albergue de la Comisión Nacional 19 

de emergencia 20 

Síndico Bernal Maroto Buenas noches, bueno lo mío también es a modo informativo, 21 

más que todo, hoy ya se dieron el inicio de las obras en el Gimnasio de Guayabo, obras 22 

de reconstrucción desde el Huracán Otto, y obras de construcción de una parte, para que 23 

sirva como albergue de la Comisión Nacional de Emergencias. 24 

Agradecer al anterior Concejo y al actual, por todas esas gestiones que se han hecho, toda 25 

esa coordinación de doña Eva, Jeanine y aquí el Concejo, votos de apoyo que siempre se 26 

dieron para para dar seguimiento.  27 

A su vez solicitarles también a ver si se puede dar una información como se hace en todos 28 

los casos en las Municipales, para que toda la población del cantón tenga conocimiento 29 

de este proyecto, que es un proyecto de bastantes millones, y que también hasta el Comité  30 
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-----de Deportes nos ha cooperado, y viene una importante gesta deportiva ahí, entonces 2 

solicitar ese acuerdo para para que se pase en todas las páginas, y tal vez hagan una 3 

publicación parecida a la que siempre hacen aquí que graban y lo pasan ,y la gente está 4 

enterada de esas de esas obras gracias. 5 

Señora Alcaldesa: En referencia al tema Bernal este pues estamos muy contentos de que 6 

ya se iniciara ese proyecto, que no fue tan fácil, pero realmente va a ser importante para 7 

el cantón, y también no solo eso, que estamos en una gran presión porque de eso dependía 8 

de que se diera la disciplina de karate, la que la que estaba ya asignada por parte del 9 

ICODER, y que gracias a Dios ya se cumplió con que se iniciara, porque teníamos un 10 

tiempo muy limitado,  y  felicitar a todos los que intervinieron para que esto se lograra, y 11 

yo voy a decirle a Jeanine que nos haga el escrito, para publicarlo en la página de la 12 

municipalidad. 13 

Señor Presidente: Es importante, digámoslo de esa manera, recordarles que este 14 

Concejo, este proyecto prácticamente tenemos que decirlo, se rescató en el cantón, no 15 

existe un albergue oficial de parte de la Comisión Nacional de Emergencias, ojalá nunca 16 

lo lleguemos a utilizar como albergue, esa es la verdad, pero ya lo tenemos, ya está 17 

aprobado, desde Otto se viene gestionando esto, porque de verdad que tuvimos 18 

muchísimas emergencias, y los muertos que tuvimos por dolor de la familia, y por lo que 19 

fuera, no estuvieron ligados a la ausencia de este tipo de instalaciones, pero sí también se 20 

notaron muchísimas deficiencias, porque no estábamos preparados, también tenemos que 21 

decir eso, y ahora pues con esta inversión que está haciendo la Comisión Nacional de 22 

Emergencias, pues ojalá podamos atender, ojalá nunca lo lleguemos a hacer, a utilizar, 23 

pero si lo llegáramos a utilizar podamos atender de la mejor manera una situación de este 24 

tipo. Sí recordarles o reiterarles que este Concejo Municipal aprobó, o esta municipalidad 25 

aportó treinta y un millón de colones que hacían falta, y que se firmó un convenio entre 26 

la Municipalidad y la Asociación, una de las responsabilidades de la municipalidad y de 27 

la Asociación es, establecer los mecanismos de seguimiento y control para estos treinta y 28 

un millones, y que no quitemos el pie del acelerador en ese tema, que tenemos que tener 29 

muy claro cuáles son los mecanismos para la ejecución de estos treinta y un millones, y 30 
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---- que nos mantengan informados, porque nosotros como ente legislativo, digámoslo 2 

así, fuimos lo que aprobamos estos estos treinta y un millones, y vamos a solicitar ese 3 

mecanismo de ejecución de estos fondos, que en su momento lo vamos a ver. 4 

INCISO 4.  Tema: Remitir demanda de funcionaria Jeanine Mora Atencio a la 5 

Administración.  6 

Señor Presidente: Ok ahí terminamos con el tema de asuntos varios, me queda solo el 7 

mío, con el tema de la demanda, lo que sí les puedo decir compañeros es que en el Juzgado 8 

Contravencional de Bagaces, según el expediente judicial número 23000078-1560-LA, 9 

promovido por la funcionaria municipal Jeanine María Atencio Mora, en contra de la 10 

Alcaldía y el Presidente Municipal de Bagaces (Registrado bajo consecutivo SEC-CON-11 

2024#3936) no vamos a decir las razones por las que está, si hay una denuncia ahí, no 12 

vamos a dar muchos detalles, porque también está en proceso judicial, pero para efectos 13 

nuestros, nos remitimos al artículo 17 del Código Municipal, que dice puntualmente: 14 

Corresponden a la persona titular de la alcaldía las siguientes atribuciones y 15 

obligaciones, ejercer las funciones inherentes a la condición de administrador general y 16 

jefe de las dependencias municipales vigilando la organización, el funcionamiento, la 17 

coordinación y el fiel cumplimiento de los acuerdos municipales, las leyes y los 18 

reglamentos en general.  19 

Este es un acuerdo que nos lo remite nuestro asesor legal (Registrado bajo consecutivo 20 

SEC-CON-2024#3949), que es el que está llevando el caso, lo que está diciendo es que la 21 

administración es la que ve por todo este tipo de condiciones, que de acuerdo a lo que 22 

establece la funcionaria no se le están cumpliendo, o que ella cree que pueden mejorarse 23 

sus condiciones, pero eso es un tema que nosotros como Concejo Municipal, el mismo 24 

Código Municipal nos saca de ese análisis, la demanda en contra del Presidente del 25 

Concejo, se podría interpretar como una demanda solidaria,  por ser nosotros también la 26 

segunda cabeza de la municipalidad, pero al no tener ninguna subordinación de nosotros 27 

con los empleados, ni ningún ninguna relación jerárquica o de ningún tipo, pues en 28 

realidad sigue siendo una demanda solidaria que no nos correspondería atenderlo; sin 29 

embargo, al estar demandados lo que necesitamos es: 30 
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 Solicitarle a la Administración, de que la contestación de la demanda se realice en forma 2 

conjunta, entonces tenemos que firmar a doña Eva y yo, en virtud de que el Presidente 3 

Municipal no tiene el conocimiento, y no tengo por qué tenerlo, ni una relación de 4 

subordinación con ningún empleado, pero que sí estoy en condición de demandado. 5 

Entonces solicitarle a la alcaldía que la respuesta sea en conjunto, y que por favor sea 6 

antes del siete de febrero, para que se cumplan los tiempos que establece la ley, ¿estamos 7 

de acuerdo compañeros?. 8 

El acuerdo se toma en esos términos, con cinco votos a favor y cero en contra, y lo 9 

dejamos en firme de una vez para que este sea ejecutado de forma inmediata. Con cinco 10 

votos y cero contra. Votan los regidores Juan José Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, 11 

Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°15-07-2024). ACUERDO 12 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. EN FIRME. 13 

Estamos con el tema de asunto varios. Ahora vamos con el tema de informes y consultas 14 

a la alcaldía. 15 

MOCIONES 16 

1. Tema: No hay. 17 

ARTÍCULO IX. Informes y Consultas a la Alcaldía. 18 

1. Tema: Vacaciones el 02 de febrero del 2024 de la Señora Alcaldesa. 19 

Señor Presidente: El primer tema que nos presenta la Señora Alcaldesa es, 20 

informándonos que va a estar de vacaciones en esta semana, el viernes puntualmente, 21 

entonces es de conocimiento, nada más, nosotros no tenemos que aprobar, ahí le damos 22 

por recibido la nota de doña Eva, un acuerdo de conocimiento, con cinco votos a favor y 23 

cero en contra Votan los regidores Juan José Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, 24 

Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°16-07-2024). ACUERDO 25 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 26 

1. Tema: Árboles del Barrio en Fortuna. 27 

Regidor Maikel Vargas: Para doña Eva porque igual la gente espera que podamos 28 

llevarle la respuesta, este el tema de los árboles, en realidad es un árbol, porque el otro lo 29 

está gestionando el ICE, y no sé si hubo la posibilidad de que alguien, o don Álvaro,  30 
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----ahora pues me imagino que es más difícil que don Álvaro pueda ver esto con prontitud, 2 

pero para ver que nos puede informar de eso. Muchas gracias, Doña Eva. 3 

Señora Alcaldesa: En cuanto a los árboles, el tema de la sesión pasada, ya don Álvaro 4 

hizo la inspección tomó fotos, también fue Cristina, y ya se hizo solicitud se le mandó la 5 

nota al ICE diciéndole que, solicitamos el descuaje para evitar peligro por ahora, mientras 6 

se realizaban los trámites de permisos con el SINAC, ya se le solicitó la colaboración al 7 

ICE para el descuaje, y Cristina va a ser el trámite ante SINAC para el permiso de cortar 8 

el árbol, pero ya están avisados. 9 

Regidor Maikel Vargas: ¡Excelente!, muchísimas gracias, doña Eva. Yo voy a informar 10 

al grupo de personas ahí, porque a mí me parece que esa medida, es una medida muy 11 

inteligente, muy muy rápida, ojalá que se pueda dar un descuaje. 12 

Muchísimas gracias, voy a comentarles a los vecinos que estaban preocupados en esa 13 

línea. Muchas gracias. 14 

2. Tema: Convocatoria a sesión extraordinaria para el reglamento Cataratas el 15 

viernes 02 de febrero a las 5:45 pm, en el salón de sesiones de la Municipalidad 16 

de Bagaces 17 

Señor Presidente: Okay, compañeros entonces de acuerdo con lo que decía Maikel, 18 

gracias, Maikel por seguirle dando seguimiento. 19 

 Vamos a hacer a solicitud Giselle y de la Comisión que está viendo el reglamento de las 20 

Cataratas, nosotros estaríamos convocando a sesión para el próximo viernes, si le parece, 21 

a las cinco y cuarenta y cinco, este viernes dos de febrero. 22 

Entonces la convocatoria quedaría oficialmente para este viernes dos de febrero, a las 23 

cinco y cuarenta y cinco, con un tema único que es, el Reglamento de las Cataratas Llanos 24 

de Cortés. Estamos de acuerdo compañeros. Cinco votos a favor y cero en contra. Votan 25 

los regidores Juan José Núñez, Hannia Molina, Austin Sibaja, Maikel Vargas Ulate y José 26 

Alfredo Jiménez. (ACUERDO N°17-07-2024). ACUERDO UNÁNIME 27 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 28 

Okay compañeros con este tema y al ser las siete y treinta y ocho minutos damos por 29 

finalizada esta sesión ordinaria número siete. Buenas noches.  30 
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FINALIZA LA SESIÓN NUMERO SIETE, DOS MIL VEINTIRÉS, 2 

CORRESPONDIENTE A HOY MARTES TREINTA DE ENERO, DEL DOS MIL 3 

VEINTICUATRO, AL SER LAS DIECINUEVE HORAS CON TREINTA Y 4 

OCHO MINUTOS (7:38 PM).  5 

 6 

 7 

 8 

 9 

_________________________   ___________________________ 10 

Marianela Arias León.    José Alfredo Jiménez Sánchez. 11 

Secretaría del Concejo Municipal   Presidente Municipal 12 


